
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 

Revue de presse 
 

115 articles citant Prom’Haies 

Document établi grâce au soutien 
de la Région Nouvelle-Aquitaine et  
du Fonds pour l’Arbre : 

Prom’Haies  
est membre 
fondateur et 
administrateur de : 

Prom'Haies  
collecte et plante 
du Végétal Local 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Revue de presse 2022  
115 articles citant Prom’Haies 

 
 

Abréviations correspondant aux journaux dans lesquels sont parus les articles 
 
A79 : Agri 79 
B : Bulletin (municipal, associatif…) 
CL : Charente Libre 
CP : Centre Presse 
LA-LC : L’Avenir – Le Confolentais 
LC : La Concorde 
LCN : Le courrier de la Nature (SNPN) 
LCO : Le Courrier de l’Ouest 
LM : La Montagne 

 
LNR : La Nouvelle République 
LVC : La Vie Charentaise 
M : Marcelle 
RL : Réussir Lait 
SO : Sud-Ouest 
U&T : Union & territoires 
UD : Unidivers 
VOM : VIVANT Open Média 
Web 86.info : Web86

 
 

Janvier (13 articles) 
Janvier : France Relance, le programme “Plantons des haies !” –  Arbres à plumes – 24 – B 
Janvier : Les haies et les espaces verts retrouvent leur place… – Est Charente – 16 – B 
13 janvier : Plantation d’une haie avec les écoliers de Léodile-Béra – Lusignan – 86 – LNR 
17 janvier : Une nouvelle année riche en projets – Chasseneuil-du-Poitou – 86 – LNR 
18 janvier : Plus de 20 km de haies plantées cet hiver en Charente limousine – 16 – CL 
19 janvier : Plantation participative – Sainte-Néomaye – 79 – LNR 
22 janvier : Un nouveau verger planté par les enfants – Fontaine-le-Comte – 86 – LNR 
24 janvier : À Lupsault, une ferme fait la part belle aux fruitiers – Lupsault – 16 – CL 
25 janvier : 420 mètres de haies plantées – Chamborand – 23 – LM 
26 janvier : Plantation de haies champêtres – Les Fosses – 79 – LNR 
27 janvier : Plantation de haies – Saint-Symphorien – 79 – LNR 
28 janvier : Trouver la valeur économique des haies bocagères – 79 – A79 
29 janvier : Une haie plantée pour la biodiversité – Saint-Loup-Lamairé – 79 – LNR 
 
Février (19 articles) 
2 février : Une haie de 240 m, plantation collective – Saint-Symphorien – 79 – LCO 
4 février : Belle mobilisation autour de la haie – Saint-Symphorien – 79 – LNR 
6 février : “Je plaide pour un écosystème qui favorise la biodiversité” – Chermignac – 17 – SO 
7 février : Tous unis pour planter des haies – Chalandray – 86 – LNR 
8 février : Une haie le long de l’autoroute – Sainte-Néomaye – 79 – LNR 
9 février : On arrive à dix kilomètres de haie plantés par six agriculteurs – Empuré – 16 – CL 
9 février : Les écoliers plantent le verger du futur – Montjean – 16 – CL 
11 février : 56 arbres fruitiers dans le verger communal – Mauzé-sur-le-Mignon – 79 – LCO 
11 février : 200 mètres de haies pour la biodiversité – Sainte-Néomaye – 79 – LCO 
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Maison de la Forêt et du Bois 

79190 Montalembert 
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11 février : 600 m de haies plantées aux Vaseix –Verneuil-sur-Vienne – 87 – U&T 
12 février : Planter 670 mètres de haies pour de verts pâturages – Soudan-Pamproux – 79 – LNR 
12 février : Opération plantation pour les écoliers – Smarves – 86 – LNR 
16 février : Un verger communal planté par les écoliers – Brioux-sur-Boutonne – 79 – LCO 
19 février : Une formation sur la taille des arbres fruitiers très suivie – Saint-Maurice-des-Lions – 16 – CL 
22 février : Les écoliers ont planté le verger communal – Brioux-sur-Boutonne – 79 – LC 
22 février : Inven’Terre permet de mieux connaître la biodiversité – Haut Val de Sèvre – 79 – LNR 
23 février : “Sauvons les pollinisateurs” – Val-du-Mignon – 79 – LNR 
23 février : Deux-Sèvres : le calendrier des sorties nature 2022 est disponible ! – 79 – LNR 
25 février : Les enfants vont du jardin à l’assiette – Saint-Georges-lès-Baillargeaux – 86 – LNR 
 
Mars (21 articles) 
Mars : Plantation participative : une belle réussite ! – Saint-Yrieix-sous-Aixe – 87 – B 
4 mars : L’école Ferdinand-Buisson a planté des haies – Nercillac – 16 – CL 
4 mars : Plantation de haies au GAEC des Trognes – Soudan – 79 – LC 
5 mars : Le plein de plantations aux Jardins de l’Osme – Paizay-Naudouin-Embourie – 16 – CL 
7 mars : La plantation participative de haies est un succès – Dissay – 86 – CP 
7 mars : Les enfants plantent une haie de 200 m – Buxerolles – 86 – LNR 
7 mars : La plantation participative de haies est un succès – Dissay – 86 – LNR 
8 mars : Des conseils pour apprendre le greffage – Fontaine-le-Comte – 86 – LNR 
11 mars : Des arbres volés dans le verger communal – Mauzé-sur-le-Mignon – 79 – LCO 
11 mars : Troc aux plantes de printemps – Sainte-Néomaye – 79 – UD 
12 mars : Verger : après la plantation, le greffage – Brioux-sur-Boutonne – 79 – LNR 
12 mars : Une haie pour la Voie Romaine – Saint-Georges-lès-Baillargeaux – 86 – LNR 
15 mars : Courageux et enthousiastes planteurs de haies – Moulidars – 16 – CL 
19 mars : Les enfants ont planté plusieurs arbres fruitiers – Boivre-la-Vallée – 86 – LNR 
22 mars : Une micro-forêt sur le terrain des Dunes – Poitiers – 86 – LNR 
25 mars : SMABACAB – 16 – B  
28 mars : Des haies le long de chemins ruraux : quinze communes s’engagent – Chatelleraudais – 86 – CP 
28 mars : Quinze communes de Grand Châtellerault vont planter des haies le long de chemins ruraux – 86 – LNR 
28 mars :  Plantation d’une haie à Fenioux – La Crèche – 79 – LNR 
29 mars : Un Troc’plantes enrichissant – Sainte-Néomaye – 79 – LNR 
30 mars : L’action citoyenne des apprentis planteurs – Dissay – 86 – LNR 
 
Avril (8 articles) 
Avril : Actions environnement – La Chapelle-Moulière – 86 – B 
Avril : Les arbres ne comptent pas pour les prunes – National – RL 
1 avril : En Deux-Sèvres, les prairies permanentes sont valorisées par un concours – Gâtine – 79 – LCO 
1 avril : Les écoliers plantent une haie – Bonneuil-Matour – 86 – LNR 
6 avril : Le verger communal en vitrine – Tusson – 16 – CL 
18 avril : Les autres dossiers du conseil municipal – Saint-Symphorien – 79 – LCO 
20 avril : L’inclusion, fil rouge de l’action des élus – Échiré – 79 – LNR 
22 avril : Troc’plantes à Cherveux le samedi 7 mai – Cherveux – 79 – LCO 
 
Mai (5 articles) 
Mai : Le mot de Jacqueline Ajer – France Nature Environnement Nouvelle-Aquitaine – B 
17 mai : La fête de la nature en Val de Péruse célèbre la biodiversité – Montjean – 16 – CL 
18 mai : Comment utiliser davantage les espèces végétales locales – 24 – SO 
22 mai :  Des haies pour refaçonner le paysage – Gourgé – 79 – LNR 
29 mai :  Le cormier remarquable de Chamier – Azay-le-Brûlé – 79 – LNR 
 
Juin (6 articles) 
Juin : La commune répond à un projet biodiversité de la Région – La Chapelle-Pouilloux – 79 – B 
4 juin : Prom’Haies agit pour la biodiversité – Dissay – 86 – LNR 
8 juin : Balade découverte dimanche – Clussais – 79 – LNR 
16 juin : Plantations de haies aux Brulis – Dissay – 86 – LNR 
18 juin : Prom’Haies ne fait pas que promettre – Valence – 16 – CL 
24 juin : L’école Charles-Rossignol labellisée – Plaine d’Argenson – 79 – LCO 
 
 
 



 

Juillet (4 articles) 
1 juillet : Sivom et Prom’Haies à l’ordre du jour – Souvigné – 79 – LCO 
7 juillet : Reconstituer les haies dans les champs, une urgence – Marigny – 79 – Marcelle 
17 juillet : Le conseil veut protéger les haies – Saint-Martin-de-Bernegoue – 79 – LNR 
25 juillet : Un recensement des vergers des particuliers lancé par le Pays de Gâtine – Gâtine – 79 – LNR 
 
Septembre (10 articles) 
15 septembre : Des investissements en matière d’urbanisme – Ligugé – 86 – LNR 
16 septembre :  La poste sera fermée le samedi matin – Saint-Symphorien – 79 – LNR 
17 septembre :  Le projet de boulangerie se précise – Saint-Symphorien – 79 – LCO 
21 septembre :  Un atelier bois-énergie dans le cadre du Plan paysage – Montmorillon – 86 – CP 
22 septembre :  Le développement durable en fête – Prin Deyrançon – 79 – LCO 
22 septembre :  On parlera développement durable dimanche – Prin Deyrançon – 79 – LNR 
26 septembre :  L’Eréa félicité par la rectrice – Mignaloux-Beauvoir – 86 – LNR 
28 septembre :  Trois opérateurs du Fonds pour l’arbre en Deux-Sèvres – 79 – LCO 
28 septembre :  Près de 500 randonneurs sur les sentiers – Beauvoir-sur-Niort – 79 – LNR 
30 septembre :  La sécheresse bouscule la gestion des haies – 79 – A79 

 

Octobre (11 articles) 
Octobre : Maintenir le patrimoine arboré d’Oroux – Oroux – 79 – LCN 
3 octobre : Les subventions ont été votées – Saint-Hilaire-la-Palud – 79 – LNR & LCO 
4 octobre : Le Fonds pour l’arbre soutient trois structures deux-sévriennes – 79 – LNR 
4 octobre : Prom’Haies : 2,5 millions d’arbres plantés en 33 ans – 79 – LNR 
6 octobre : La biodiversité au service de l’agriculture – Brettes – 16 – CL 
13 octobre : Des collégiens botanistes au travail – La Crèche – 79 – LNR 
19 octobre : La paix prend racine dès le collège – Montmoreau – 16 – CL 
21 octobre : À la chasse aux arbres résilients – Haut Val de Sèvre – 79 – LCO 
21 octobre : La Charente pousse pour les haies – Brettes – 16 – LVC 
27 octobre : Ferme ouverte en agroforesterie – Melle – 79 – UD 
29 octobre : Arbres et arbustes identifiés – Lezay – 79 – LCO 
 
Novembre (5 articles) 
14 novembre :  DE l’utilité de l’arbre dans l’agriculture – Melle – 79 – LNR 
14 novembre : Plantation de micro-forêts à La Crèche : les habitants invités à prendre part au projet – La Crèche – 79 – LNR 
24 novembre : La plantation réussie d’une haie sera suivie d’une autre – Bernac – 16 – CL 
24 novembre : Aux Gouges, on replante les haies ! – Bernac – 16 – LA-LC 
28 novembre :  Plantation d’une micro-forêt – La Crèche – 79 – UD 
 
Décembre (12 articles) 
Décembre : Une réserve faune et flore – Sainte-Néomaye – 79 – B 
13 décembre : Un verger communal à planter – Prin Deyrançon – 79 – LNR 
14 décembre : Le calendrier inter-associatif des sorties nature & environnement 2023 est en ligne ! – 86 – web86 
16 décembre : Verger communal : un premier chantier participatif – Saint-Symphorien – 79 – LCO 
16 décembre : Une microforêt participative plantée ce week-end – La Crèche – 79 – LNR 
20 décembre : Deux chantiers pour planter des haies – Marigny – 79 – LNR 
20 décembre : Plantation de haies à “la Petite Ronde” – Saint-Hilaire-la-Palud – 79 – LNR 
20 décembre : Agroforesterie, quand l’arbre ouvre les champs des possible – Melle – 79 – VOM 
21 décembre : Un verger municipal à Mouterre-Silly – Mouterre-Silly – 86 – LNR 
23 décembre : Le verger communal prend vie à Prin-Deyrançon – Prin Deyrançon – 79 – LNR 
26 décembre : Les enfants de l’école primaire en piste pour créer le verger communal – Souvigné – 79 – LCO 
28 décembre : 37 arbres fruitiers anciens mis en terre – Prin Deyrançon – 79 – LCO 
 
 
 

 



 
 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 
 

 Charente Limousine 
Janvier 2022 

 

 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Lusignan 
 

13/01/2022 

 

Plantation d’une haie avec les écoliers  
de Léodile-Béra 

 
Les jeunes planteurs au travail. 

© Photo NR 

 

 

 

Mardi 11 janvier, les élèves de CE1 et CE2 de l’école Léodile-Béra de Lusignan sont venus planter arbres et 

arbustes pour prolonger la haie débutée l’année dernière lors de la journée citoyenne. Ce projet a été 

mené par la commune de Lusignan, en partenariat avec l’association Prom’haies et a été soutenu 

financièrement par Grand Poitiers et la Région Nouvelle-Aquitaine. Les enfants ont d’abord suivi les 

explications d’Élodie Roumégou, animatrice de Prom' haies, sur le rôle des haies et les méthodes de 

plantation.  

 

Ils sont ensuite venus, accompagnés par les enseignants, des parents et des agents communaux, pour 

procéder aux différentes phases de plantation : mise en place d’engrais naturel, plantation et paillage des 

plants. Trois lignes d’essences locales ont été installées, composées de grands arbres, d’arbres moyens et 

d’arbustes sur une bande de terre de 150 m qui avait été préparée par des agriculteurs et les agents de la 

commune. 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Chasseneuil-du-Poitou 
17/01/2022 

Une nouvelle année riche en projets 
 

Pour la deuxième année consécutive, Claude Eidelstein, le maire de Chasseneuil, n’a pu présenter ses vœux 

à la population. Une frustation légitime dans la mesure où 2022 sera une année riche avec la concrétisation 

de travaux en cours et les démarrages de nouveaux projets. Le maire est revenu sur l’année écoulée avec 

notamment la réouverture en octobre du Moulin d’Anguitard (lire notre article du 8 octobre 2021) : « Après 

plus de deux ans et demi de travaux, les associations culturelles ont pu se réapproprier ce lieu. De l’avis de 

tous, cette réhabilitation est une réussite et cela complète l’offre culturelle avec la Quintaine et la 

médiathèque… » On peut également noter la réalisation de deux pistes cyclables, la création d’un parking 

spécifique pour le personnel du groupe scolaire, le réaménagement du rond-point d’Aquitaine, la création 

et amélioration d'espaces paysagers et la mise en place d’un atelier langage des signes au relais 

d’assistance maternelle. Mais place désormais à 2022, une année active comme le souligne Claude 

Eidelstein : « L’actualité pour les prochains mois va être dense avec en juin l’achèvement de la réhabilitation 

de la piscine avec notamment un espace ludique pour les petits. Autres grands projets de la commune, la 

nouvelle halle de tennis avec le début de la procédure du concours d’architecture pour un début des travaux 

à l’automne, et la réfection du gymnase du groupe scolaire, notamment l’isolation thermique pour de 

meilleures économies d’énergie… Enfin la création d’un giratoire à l’intersection de la rue de Vert et la D20C 

après la livraison de la nouvelle station d’épuration (en juin)…» 

 

Chasseneuil, croisement des investissements  

D’autres réalisations ont été listées : installation de toilettes publiques (parc du Clos et place de l’Église), 

continuité de l’équipement en vidéo surveillance, installation de la fibre noire (réseau de communication 

interne) avec une gestion intégrée du réseau de chauffage. Côté nature, inventaire des zones humides 

(Vienne Nature), poursuite des plantations de haies (Prom’haies), réaménagement de la Pièce des Cards, 

étude de faisabilité pour la création d’une base de canoë-kayak. Enfin, Claude Eidelstein se réjouit des 

investissements sur sa commune de Grand Poitiers avec la station d’épuration, du Département avec 

l’Arena et le parc du Futuroscope II et de la Région avec l’institut de formation culinaire et services Joël-

Robuchon en lieu et place de l’ancien lycée de Grand-Pont. 



 
 

  

 

Charente Limousine 
18/01/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Sainte-Néomaye 
 

19/01/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Fontaine-le-Comte 
 

22/01/2022 

 

Un nouveau verger planté par les enfants 

 
Quelques notions théoriques données par Élodie Roumégou.  

© Photo NR 

 

 

Un rassemblement a eu lieu mercredi 19 janvier, organisé par l’association Prom’haies en lien avec le 

service des espaces verts de la commune de Fontaine-le-Comte. Élodie Roumégou et Théo Le Marchand 

(de l’association), Jean-Charles Mekki (responsables des jardiniers de la commune) et ses collègues avaient 

donné rendez-vous aux enfants de l’accueil de loisirs pour participer à la plantation d’arbres fruitiers.  

 

Cette opération entre dans le cadre de l’appel à projets Nature et transition de la Région Nouvelle-

Aquitaine, Grand Poitiers portant tous les dossiers déposés par les communes. Ce mercredi, près du bassin 

d’orage bordant la N10 en bas de la rue de la Feuille, et après quelques notions théoriques sur les arbres et 

la meilleure façon de les mettre en terre, les enfants ont procédé à la plantation de noyers, pruniers, 

pommiers, cerisiers et poiriers : creusement des trous, mise en place du pralinage pour alimenter les 

racines et de la protection des troncs puis rebouchage et tassage de la terre. Les responsables de cette 

action tiennent à remercier un agriculteur fontenois, Jacques Dubin, qui a donné le fumier nécessaire à la 

réalisation du pralinage.  



 
 

  

 

Charente – Lupsault 
24/01/2022 

 

 



 
 

 Creuse – Chamborand 
 

25/01/2022 

 

420 mètres de haies plantées 

 
Salariés et bénévoles ont planté 560 jeunes arbres et arbustes. © Droits réservés 

 

 

Chamborand. Plantation de haie. Une journée de plantation de haie s’est déroulée sur l’exploitation de 

Justine Suire, à Puybeaumas, commune de Chamborand, où 560 jeunes poiriers sauvages, sureaux noirs, 

aubépines, érables champêtres, houx, merisiers et autres cornouillers ont été plantés par les propriétaires, 

ainsi que des salariés et des bénévoles du CAUE et du CPIE des Pays creusois, afin de protéger les cultures 

et accroître localement la biodiversité.  

 

Cette plantation s’inscrit dans le cadre du projet « Vers une gestion durable des haies de la Creuse » (*) 

ayant pour objectif de mieux connaître l’état du bocage creusois, les pratiques de gestion et d’apporter des 

solutions assurant sa pérennité. Certains des agriculteurs et collectivités rencontrées ont souhaité planter 

de nouvelles haies bocagères et pour cela, le projet a reçu le soutien du Fonds pour l’Arbre, permettant de 

financer la plantation de 2.000 plants bocagers, répartis sur six chantiers de plantation. Trois autres 

chantiers de plantation sont d’ores et déjà prévus en ce début d’année, à Saint-Georges-la-Pouge, Guéret 

et Saint-Fiel.  

 

(*) Ce projet est porté par le CPIE des Pays creusois, le CAUE de la Creuse, Prom’Haies en Nouvelle-

Aquitaine et l’AFAC-Agroforesteries.  



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Les Fosses 
 

26/01/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Saint-Symphorien 
 

27/01/2022 

 

 



 
 

  Deux-Sèvres – Agroforesterie 
 

28/01/2022 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Saint-Loup-Lamairé 
 

29/01/2022 

 

 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Saint-Symphorien 

 
02/02/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Saint-Symphorien 
 

04/02/2022 
 

 



 
 

  
 

  

Charente-Maritime – Chermignac 
 

06/02/2022 
 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Chalandray 
 

07/02/2022 

 

Vienne : tous unis pour planter des haies 
 

 
Les haies, symboles du maintien de la biodiversité, mettent tout le monde d’accord. 

© Photo NR 

 

Quel dossier parvient à mettre d’accord chasseurs et protecteurs des oiseaux et de la biodiversité ? Celui 
de la plantation de haies qui, dans la Vienne, fait l’unanimité. 

En matière de justice, il y a La Haye et sa cour pénale internationale, implantée aux Pays-Bas. Et en 
matière d’environnement, pour mettre tout le monde d’accord, il y a la haie. Car si on se divise sur les 
énergies renouvelables ou sur la place du vélo, le sujet de ces « structures végétales linéaires associant 
arbres, arbustes et arbrisseaux, sous-arbrisseaux et autres plantes indigènes » (1) réunit un large 
consensus, des chasseurs aux protecteurs des oiseaux en passant par les agriculteurs. 
« Ce n’est qu’au bout de quinze à vingt ans qu’on peut en mesurer l’impact » Même si pendant des 
années elles ont été arrachées pour cause de remembrement, les haies sont remises aujourd’hui à 
l’honneur. Et c’est d’ailleurs à cause de ces remembrements saccageurs qu’est née l’association 
Prom’haies en 1989. « Des gens se sont réunis pour les sauver, historicise Vincent Laffitte, technicien 
chargé d’études à Prom’haies et référent pour la Vienne. Ils ont commencé à montrer comment les haies 
étaient importantes pour le paysage, la qualité de l’eau, du sol, la sauvegarde de la biodiversité. » 

Dans la Vienne, l’association, réellement active depuis 2006, a contribué à la réimplantation de 250 km 
de haies, au rythme de 15 à 20 par an. L’association intervient auprès de divers candidats en tant que 
conseillers. En 2021, 86 porteurs de projet ont été aidés : 41 agriculteurs, 26 particuliers et 
19 collectivités. Derrière cet acteur historique, d’autres ont fait leur entrée sur ce « marché » porteur.  

https://www.lanouvellerepublique.fr/vienne/commune/ingrandes-86/les-agriculteurs-plantent-des-haies
https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/commune/melle/prom-haies-une-association-pleine-de-promesses
https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/commune/melle/prom-haies-une-association-pleine-de-promesses


Au premier rang desquels la fédération des chasseurs de la Vienne, qui, depuis les années 1990, 
accompagne ses adhérents, propriétaires de parcelles privées ou sur des territoires de chasse, pour 
l’implantation de 4 à 6 km de haies par an. 
L’effet du plan de relance Mais l’effet attendu n’est qu’à long terme. « Ce n’est qu’au bout de quinze à 
vingt ans qu’on peut en mesurer l’impact », tempère Caroline Cailly, chargée de mission à la fédération 
de chasse de la Vienne. 
Comme pour Prom’haies qui touchera cette année plus de cent porteurs de projet, le plan de relance 
mis en place par l’État suite à la crise sanitaire donne un coup d’accélérateur aux replantations. La 
fédération des chasseurs et la chambre d’agriculture en bénéficient pour mener différentes actions au 
travers d’un partenariat qui suscite un bel engouement (lire ci-dessous). 

« On a des demandes toutes les semaines », confirme Aurélie Delmas, en charge du dossier à la chambre 
d’agriculture. Avec des intérêts divers. « Les éleveurs y voient la possibilité de donner de l’ombre aux 
animaux, les cultivateurs des brisants (2) sur les grandes cultures et l’apport d’auxiliaires de culture (3) 
qui limitent les intrants. » Le retour d’un bon sens un peu perdu ? « Les agriculteurs s’adaptent à la 
demande de la société. Avant, il fallait produire, aujourd’hui, on leur demande de la qualité. » 
« De quoi faire » Sans oublier le plan arbres du conseil départemental et les actions spécifiques de 
communes ou communautés de communes, la Ligue de protection des oiseaux plante aussi sa graine, 
avec 5 km par an pour une dizaine d’agriculteurs, même si ce n’est qu’une action parmi d’autres que 
sont la pose de nichoirs ou la restauration de mares. 

Et le tout en bonne intelligence. « On a chacun notre façon de faire mais on a tous le même objectif, 
souligne Louis Person, de la LPO. On se transmet les contacts les uns les autres, il y a de quoi faire pour 
tous. » Néanmoins, et même si le plan de relance améliore l’existant, la situation est toujours précaire. 
Encore trop d’arrachages « Ça ne suffit pas à compenser les multiples arrachages, déplore Vincent 
Laffitte, mais cela montre la prise de conscience des différents acteurs. Encore aujourd’hui, il y a trop 
d’arrachages, ou d’entretien très dur, avec des coupes trop radicales, qui empêchent la biodiversité de 
revenir. Les intentions publiques vont dans le bon sens mais les habitudes ont la vie dure. On perd encore 
des haies aujourd’hui, c’est le grand drame de la haie, l’opinion publique y est favorable mais pour ceux 
qui en ont chez eux, qui ont été éduqués au remembrement, c’est moins évident. » 

(1) Définition Wikipédia. (2) Qui permettent notamment de protéger les cultures du vent. (3) Tels que 
les abeilles mais aussi les carabes, les syrphes, les araignées, les chysopes.  

à chaud 

« La disparition des haies, on va la payer » 

À la tête d’un troupeau de chèvres de racine poitevine qui a bien failli disparaître, Émilien Retailleau, 
éleveur à Chalandray, est un militant de la biodiversité. « La disparition des haies, on va finir par le payer 
un jour ou l’autre », lâche-t-il. Alors, quand il a récupéré une nouvelle parcelle de 5 hectares à côté de sa 
ferme, l’idée a vite germé de la couper par une haie tout en la séparant de celle du voisin. 
Au total, 500 mètres de chênes, merisiers, frênes, érables, charmes, épines noires, troènes, sureau, 
mûrier, etc. ont été financés par la fédération des chasseurs dans le cadre du plan de relance (voir ci-
dessus). 
Une opération menée samedi matin par une vingtaine de personnes au premier rang desquels Paul 
Boutin, le président de l’association de chasse locale. « C’est bien de montrer qu’on n’est pas que là pour 
prélever des animaux », assure-t-il sous l’œil de la maire Nathalie Peltier. « C’est un beau projet », se 
réjouit-elle, évoquant ces replantations auxquelles ont été associés les enfants du centre de loisirs. 
Car ce sont surtout eux qui bénéficieront de nouvel environnement : tous en sont conscients, il faudra 
attendre quelques années avant d’en mesurer les avantages. Ils étaient une vingtaine de bénévoles à 
s’être rassemblés pour replanter des haies samedi à Chalandray. 

 

https://www.lanouvellerepublique.fr/loir-et-cher/commune/averdon/arbres-et-haies-41-plantons-pour-demain


 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Sainte-Néomaye 
 

08/02/2022 

 

 



 
 

  

 

Charente - Empuré 
09/02/2022 

 



 
 

  

 

Charente - Montjean 
09/02/2022 

 

 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Mauzé-sur-le-Mignon 

 
11/02/2022 

 

 



 
 

  
  
 

Deux-Sèvres – Sainte-Néomaye 
 

11/02/2022 

 

 



 
 

  
 

Haute-Vienne – Verneuil-sur-Vienne (Lycée agricole des Vaseix) 
 

11/02/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Soudan-Pamproux 
 

12/02/2022 
 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Smarves 
 

12/02/2022 
 

Opération plantation pour les écoliers 

 
C’était la première plantation pour la majorité des écoliers de l’école Roger-Pain à Smarves. 
© Photo NR 
 

Mardi après-midi, 46 élèves de l’école Roger-Pain de Smarves ont planté des arbres et une haie vive, le 
long de la route du Bois de Moulin. Après un travail pédagogique en classe le matin avec Élodie, 
technicienne de Prom’Haies, les élèves de CP2 de Fabienne Dufour et de CE2 de Christelle Collon ont 
rejoint le lieu de la plantation.  

Sous les conseils de la spécialiste et avec l’aide des agents des services techniques de la commune, les 
enfants se sont mis au travail avec entrain. La préparation du site de plantation situé le long de la voie 
de cheminement doux récemment ouverte entre le château d’eau et celle longeant la route de 
Gençay, a été faite en amont par la commune. Les premiers arbres « hautes tiges », vieilles variétés de 
fruitiers, pommiers, pruniers et poiriers étaient déjà en place. Les jeunes jardiniers de l’école qui ont 
participé à cette opération auront planté des petits buissons, troènes, fusains, prunelliers, bourdaines, 
fruitiers buissonnants, cornouillers sanguins et cornouillers mâles. Le paillage de cette haie vive était à 
la fois ludique et éducatif. Les enfants ont beaucoup apprécié de mettre les mains dans la terre et 
seront attentifs à protéger cette haie. 
 

Cette opération « Plantations » est le fruit du travail mené en commun par les commissions voirie, Agir 
ensemble pour la planète et éducation-jeunesse. 

 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Brioux-sur-Boutonne 

 
16/02/2022 

 

 



 
 

  

 

Charente – Saint Maurice des Lions 
19/02/2022 

 



 

 

  

 Deux-Sèvres – Brioux-sur-Boutonne 
Du 22/02/2022 

 

 

 

       



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Inven’Terre 
 

22/02/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Val-du-Mignon 
 

23/02/2022 

 

« Sauvons les pollinisateurs » : dernier volet 

 
Membres du Ccret et élus lors de la plantation d’une haie mellifère. 

© Photo NR 

 

Le dernier volet de la réalisation du projet « Sauvons les pollinisateurs », retenu au titre du budget 

participatif départemental assurant 80 % du financement et la municipalité pour le complément, a été 

réalisé. 

Le Ccret (Collectif de citoyens pour le respect de l’environnement sur leur territoire) avait, dans ce cadre, 

prévu un certain nombre d’actions en vue de participer à la sauvegarde de la biodiversité et notamment 

des insectes pollinisateurs. Depuis deux ans, les membres de l’association, présidée par Michel Buntz, ont 

essaimé et distillé leur volonté au travers de diverses démarches entre sensibilisation (interventions auprès 

des scolaires, confé- rences, présence sur les marchés locaux avec distribution de sachets de graines, pose 

de panneaux…) et réalisations (ruche communale, hôtels à insectes, fresque, plantations de jachères 

fleuries et plantations d’arbres fruitiers…). Samedi matin 19 février, à Olbreuse, les membres de 

l’association, aidés d’élus, ont planté une haie d’une centaine de mètres composée de quelque 

140 essences mellifères – épines noires, noisetiers, érables champêtres, cornouillers, cormiers… – fournies 

par Prom’Haies sur une bande de terrain mise à disposition par Cécile Paquet et Xavier Fourquet. Entre 

préparation du terrain, mise en terre, pose des tuteurs et protections en carton puis le paillage, plusieurs 

heures de travail ont été nécessaires, le soleil s’étant invité pour l’occasion et quelques réconforts sucrés et 

des boissons mis à disposition. 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres 
 

23/02/2022 

 

Deux-Sèvres : le calendrier des sorties nature 2022 
est disponible ! 

 

L'édition 2022 du calendrier des sorties nature annonce pas moins 
de 183 rendez-vous proposés par quinze associations. Il est dispo 
en versions papier et en ligne ! 

Le vingtième calendrier inter-associatif des sorties natures 
dans les Deux-Sèvres est désormais disponible. 

Sa version papier, éditée à 5.000 exemplaires, se trouve 
auprès des assos partenaires et dans les offices de tourisme ; 
sa version en ligne, consultable par ici, s'accompagne d'une 
carte interactive.  

Après la pause de l'an dernier pour cause de mesures 
sanitaires, c'est un millésime boosté qui parait cette année, 
avec pas moins de 183 propositions gratuites. Un nouveau 
record. 

Quinze associations (dont les historiques Deux-Sèvres Nature 
Environnement, le Groupe ornithologique des Deux-Sèvres, le 
Conservatoire d'espaces naturels Nouvelle Aquitaine et le 
Centre permanent d'initiation à l'environnement de Gâtine 

poitevine) vous emmènent sur le terrain, à la découverte des espèces, animales et végétales (les 
amphibiens, chauves-souris, oiseaux forestiers et de nos villages ou le moineau friquet menacé de 
disparition, les orchidées...) et des milieux naturels (la forêt résiliente, les réserves et sites protégés...), 
proposent des formations en salle et sur le terrain (la microfaune, l'identification des oiseaux...), des 
conférences (les tourbières, les orchidées, le blaireau...), des initiations (la greffe, la taille, la 
permaculture, l'apiculture, la traduction des traces et empreintes de pattes, le jardin au naturel...) et 
même des jeux (comme un escape game proposé par le CPIE de Gâtine)... 

Le petit plus de cette édition 2022 ? Un cahier central avec, pour chaque saison, des conseils sur 
l'entretien des haies et des arbres, du jardin, de son potager, de la nature...  

Attention, si toutes les animations sont gratuites, certaines nécessitent une inscription préalable. 

Ces sorties nature sont proposées par (cliquez sur leurs noms pour accéder à leurs sites web) DSNE, le 
Gods, le Conservatoire d'espaces naturels Nouvelle Aquitaine, le Centre permanent d'initiation à 
l'environnement de Gâtine poitevine, la Société d'horticulture, d'arboriculture et de viticulture des 
Deux-Sèvres, Prom'haies, la Société française d'orchidophilie de Poitou-Charentes-Vendée, les 
Croqueurs de pommes des Deux-Sèvres, Camera Natura, la Société géologique niortaise, l'association 
Biodiversité, Balanin et Torchepot, Bocage Pays Branché, la Colporteuse, Détours dans l'eau et la 
Maison du Patrimoine de Saint-Marc-la-Lande. 

 

Tiré à 5.000 exemplaires, le calendrier 
papier des sorties nature en Deux-Sèvres 
est disponible auprès des assos 
partenaires et dans les offices de 
tourisme. 
© Photo NR Emmanuel Touron 

 

https://www.dsne.org/sensibiliser-par-lechange/sorties-nature-2/
https://www.dsne.org/
https://www.ornitho79.org/
https://cen-nouvelle-aquitaine.org/
https://www.cpie79.fr/
https://www.cpie79.fr/
https://sh79.jimdofree.com/
https://sh79.jimdofree.com/
https://www.promhaies.net/
http://www.orchidee-poitou-charentes.org/
https://croqueurs79.fr/contact/
https://cameranatura.org/
http://sgn-geologie.over-blog.com/
https://biodiversitebalanin.fr/
https://bocagepaysbranche.fr/
http://lacolporteuse.net/
https://detourscanoe.fr/
https://www.maison-patrimoine.fr/


 
 

  
 

  
 

Vienne – Saint-Georges-lès-Baillargeaux 
 

25/02/2022 
 

Les enfants vont du jardin à l’assiette 

 
Les élèves de CP de Marcel-Jolliet ont mis du cœur à l’ouvrage pour la plantation de leur pommier. 
© Photo NR 
 

L’association Du jardin à l’assiette continue d’aménager le terrain mis à disposition par la commune de 
Saint-Georges-les-Baillargeaux avec la plantation d’arbres fruitiers. Les élèves de la classe de CP 
de Valérie Champseix de l’école Marcel-Jolliet ont planté un pommier qu’ils ont choisi de parrainer. 
L’association et l’enseignante travaillent ensemble sur un projet pédagogique à l’année autour du 
jardin, des légumes, des arbres, du compost, de la biodiversité, du développement durable et de 
toutes ces connaissances pour éveiller et sensibiliser les élèves. Dans la foulée, l’association a planté 
vingt-six fruitiers de variétés anciennes et locales en partenariat avec les associations Prom’haies et les 
Croqueurs de pommes (fruits à pépin, à noyau et à coques). Les ateliers sont destinés à toutes les 
tranches d’âges et dans tous les domaines du développement durable et de la découverte et la 
sensibilisation à la nature et l’environnement. 
De multiples activités Du jardin à l’assiette propose des ateliers cuisine une fois par mois (les sirops à 
base de plantes), des sorties nature pour reconnaître le chant des oiseaux de nos jardins, des ateliers 
artisanat et nature (la fabrication de nichoirs et de girouettes), des ateliers arts et nature les peintures 
et teintures végétale, l’impression végétale ou le cyanotype), des ateliers santé et cosmétique avec la 
fabrication de produits naturels, des jeux dans la nature comme une chasse au trésor végétal, des 
minicamps à la découverte de la nature en juillet et août à destination des enfants, des ateliers 
jardinage et botanique (les boutures, le compost ou la création d’un herbier), et enfin des ateliers 
découvertes sur des sujets bien précis comme le jardin perpétuel ou les plantes tinctoriales. 
Tous les détails de ces sorties et ateliers sur l’agenda de Vienne Nature : www.vienne-nature.fr/ 
sorties-nature 



 

Bulletin municipal 
Haute-Vienne – Saint Yrieix-sous-Aixe 

 
 

 



 
 

  

 

Charente – Nercillac 
04/03/2022 

 

 



 

 

  

 Deux-Sèvres – Soudan 
Du 04/03/2022 

 

 

       



 
 

  

 

Charente – Paizay-Naudouin-Embourie 
05/03/2022 

 



 
 
 
 
 

Vienne – Dissay 
 

07/03/2022 
 

  

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Buxerolles 
 

07/03/2022 

Les enfants plantent une haie de 200 m 

 
Jean-Claude Mouret et Élodie Roumegou ont participé activement près des enfants. 

© Photo NR 

 

Depuis plusieurs années, des arbres sont plantés sur différentes places et placettes de la commune de 

Buxerolles. Après la mort d’une quinzaine de fruitiers et afin de renforcer la Trame verte et bleue sur le 

territoire communal, de participer à l’adaptation aux effets du réchauffement climatique et de valoriser les 

filières « végétal local » tout en sensibilisant les enfants aux bénéfices des plantations et de la nature en ville, 

l’opération Plantation d’une haie champêtre a été initiée près d’une classe de l’école Simone-Veil. 

Mardi 8 mars, les enfants de la classe de CE2 de Jean-Claude Mouret étaient invités par la municipalité à 

participer à la plantation de 200 m de haie champêtre (335 plants de chênes, cormiers sanguins, merisiers…) 

et de 15 fruitiers (cerisiers, pommiers, poiriers) au parc de la Coulée, situé sur le haut de coteau de la vallée 

du Clain. 

La journée s’est ouverte sur un exposé, explique Élodie Roumegou, technicienne agro-forestière à 

l’association Prom’haies. « Pour une majorité d’enfants, une haie ne veut pas dire grand-chose, il est 

important de leur expliquer à quoi sert une haie, sa composition, les différentes essences qui doivent la 

composer, le respect des traques et des distances selon les variétés, arbustes ou arbres et leur 

emplacement. » Dès 14 h, les enfants, accompagnés de leur maître, se sont rendus sur le terrain pour 

mettre en application les conseils du matin. Après les dernières consignes d’Élodie Roumegou, ils se sont mis 

les mains dans la terre préparée par Yves Roche, Soubira Madi et Romain Laurent, les agents des services 

techniques de la commune. Par deux, ils ont creusé le trou, placé le plan après pralinage en respectant la 

hauteur du collet, rebouché et tassé. Ce projet mené en partenariat avec l’association Prom’haies (1) et les 

Jardins de la Frolle, a été financé avec l’appui de la fondation de la Caisse d’Épargne, pour un coût total de 

2.600 € dont 700 € à la charge de la commune. 

(1) Située à Montalembert (79), Prom’haies est une association créée en 1989 par un collectif de personnes 

inquiètes par l’arrachage intensif de 200 km de haies (mise à 2x2 voies de la N10). En 1993, 60 km avaient 

été plantés sur 155 sites, dont 60 % sur des terrains privés. À ce jour, de nombreux bénévoles et une équipe 

de quinze salariés conduisent les actions au quotidien dans toute la région. 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Dissay 
 

07/03/2022 

 

La plantation participative de haies est un succès 

 
Les bénévoles étaient nombreux. 

© Photo NR 

 

Samedi 26 février, une douzaine de bénévoles ont complété les longueurs de plantations réalisés en 2019 

et 2020 du côté de la voie romaine, sur des lieux-dits qui portent les noms rustiques de « Tombeau à 

l’âne », des « Vigneaux »… « Les adhérents de la section Dissay nature ont préparé les sols au rotovateur, 

les plants mis en terre sont fournis par Prom’Haies, le financement est assuré par la Région Nouvelle-

Aquitaine, Grand Poitiers et la commune. Nous participons à chaque fois que nous sommes sollicités aux 

plantations de façon à reconstituer des corridors écologiques avec des essences réputées résilientes face aux 

sécheresses et aux aléas climatiques », expliquaient des participants, parmi lesquels Alain Gallou-

Remaudière, adjoint à l’environnement. 

Pierre Rossignol co-président de l’association Prom’Haies était venu les encourager. « Notre objectif est de 

promouvoir la haie et l’arbre hors forêt dans les paysages ruraux du Poitou-Charentes. Nous assurons 

également l’assistance technique. Malmenées par les remembrements, les arrachages et la transformation 

du modèle agricole, les haies champêtres avaient peu à peu disparu mais, grâce aux actions menées, on 

peut espérer leur restauration. » 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Fontaine-le-Comte 
 

08/03/2022 

 

Des conseils pour apprendre le greffage 

 
Élodie Roumeregou et Jean-Marc Latu donnent les conseils pour réussir une greffe 

© Photo NR 

 

 

Sollicitée par la municipalité, l’association Prom’Haies était présente ce samedi 5 mars au parc Niki-de-

Saint-Phalle pour animer des ateliers spécifiquement consacrés à la greffe d’arbres fruitiers. Pour cette 

session animée par Élodie Roumeregou, Jean-Marc Latu et le président de l’association Pierre-Rossignol, 

une dizaine de personnes a pu, après quelques notions théoriques sur les différentes techniques de greffe, 

anglaise ou en fente, pratiquer cette greffe sur des greffons qu’ils ont ensuite positionnés sur des porte-

greffes. Certains sont venus avec leurs propres espèces, d’autres ont pu repartir avec des pommiers francs, 

cognassiers ou autres poiriers francs qu’ils allaient planter dans leur verger. 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Mauzé-sur-le-Mignon 

 
11/03/2022 

 

 



 

 

  

 Deux-Sèvres – Sainte-Néomaye 
11/03/2022 

     

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Brioux-sur-Boutonne 
 

12/03/2022 

Verger : après la plantation, le greffage 
 

Informations diverses. Présentation du parc éolien du Fourris et avis d’enquête publique ouverte jusqu’au 

17 mars, vote au prochain conseil municipal. Nadège Picoron est désignée membre du Copil pour le suivi du 

projet éolien de Villiers-sur-Chizé, porté par la communauté de communes Mellois en Poitou. 

Motion signée pour le maintien de trois classes de 3e et un poste de CPE à temps plein au collège Saint-

Exupéry de Brioux pour la rentrée 2022. 

Petite ville de demain : une réunion a eu lieu sur le projet Coulée verte, avec les riverains concernés pour 

déterminer le circuit. 

Le goûter des aînés aura bien lieu le 26 mars avec l’animation prévue initialement pour le repas. 

 

Verger communal : suite à la plantation des arbres fruitiers, un atelier greffage est proposé avec 

l’association Prom’Haies ce samedi après-midi à la salle du Marais (lire détails ci-contre). 

 

Prochaine séance mardi 12 avril, pour le vote du budget. 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Saint-Georges-lès-Baillargeaux 
 

12/03/2022 

Une haie pour la Voie Romaine 

 
Une haie pour la Voie Romaine 

© Photo NR 

 

Virginie Delacour, adjointe à la transition écologique, avait invité, mardi 8 mars, une trentaine d’enfants de 

Planète récré et de Cap J pour planter les premières essences le long de la Voie Romaine à Saint-Georges. 

Accompagnés par une dizaine d’adultes (habitants, élus et services techniques), d’Élodie Roumegou, de 

Prom’haies et de l’exploitant agricole Éric Retailleau, les enfants ont mis beaucoup de cœur à l’ouvrage 

pour planter 350 arbustes constitués d’une quinzaine de variétés (érable, noisetier, poirier sauvage, 

bourdaine, charme, merisier) pour une longueur de haie de 150 m. Les végétaux ont été protégés des 

rongeurs par des filets puis paillés. 



 
 

  

 

Charente – Moulidars 
15/03/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Boivre-la-Vallée 
 

19/03/2022 

Les enfants ont planté plusieurs arbres fruitiers  

 
 Les enfants au travail dans le verger communal. 

© Photo NR 

 

Dans le cadre de l’appel à projet Nature et Transition, deux classes de Lavausseau (Boivre-la-Vallée) ont 

planté vingt-neuf arbres, lundi 14 mars. Ce sont des arbres fruitiers (pommiers, poiriers, pruniers) en 

variétés anciennes, pour certaines en voie de disparition. Cette plantation a été faite dans un verger 

communal redécouvert il y a quelques années et réhabilité afin de le rendre accessible aux Boivrevallésiens.  

 

La production de ce verger a notamment permis à l’association des parents d’élèves de faire du jus de 

pomme. Brigitte Benoist, maire déléguée de Lavausseau, précise : « La collectivité a tenu à ce que la 

plantation soit réalisée par les enfants afin de leur permettre de découvrir cet observatoire de la 

biodiversité ordinaire. En partenariat avec le Conservatoire des espaces naturels en Nouvelle-Aquitaine, 

l’association Prom’haies et la Région Nouvelle-Aquitaine. » 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Poitiers 
 

22/03/2022 

Une microforêt sur le terrain des Dunes 

 
 Les enfants au travail dans le verger communal. 

© Photo NR 
 

D’un côté, un cadre bucolique à sanctuariser tout en l’ouvrant au public. De l’autre, un parc en devenir, sur 

le terrain des Dunes qui jouxte la caserne d’Aboville. Cet autre projet est porté par un collectif de parents 

d’élèves (de Coligny, Petit-Tour et Pasteur), des riverains et l’association Prom’haies qui, dans le cadre de 

l’enveloppe des budgets participatifs, envisagent de planter une microforêt sur une bande de terre de 

5.000 m2. Actuellement, ce terrain de 17.000 m2 fait office d’aire de jeux pour les enfants, de pique-nique 

et d’activités sportives. 
 

500 à 800 arbres à planter  
 

« Nous devrons orienter la microforêt en fonction de la présence militaire », cadre Pierre Nénez, élu à la 

végétalisation de la ville. Au-delà de cet aspect, Camille Fougère, porte-parole du collectif, assure que le 

projet prévoit une microforêt comestible urbaine et pédagogique. « Nous allons réfléchir aux essences 

locales, mais aussi aux outils pédagogiques qui pourront être mis en place. Comme il y aura un aspect 

comestible, cette microforêt ne sera pas dense comme pour la méthode japonaise Miyawaki, on pourra la 

traverser. » 

Ce projet porté par les habitants sera néanmoins accompagné par les services de la Ville dans le cadre du 

programme Canopée (10.000 arbres dans la ville d’ici la fin du mandat). Aux Dunes, l’espace pourrait 

accueillir de 500 à 800 arbres, dont beaucoup de fruitiers à partir de septembre prochain, ce qui laisse du 

temps pour préparer la partie « pédagogique ». Par ailleurs, les pourtours du stade des Terrasses ou encore 

le jardin du Confort moderne pourraient être des lieux encore plus verts. « Nous voulons encourager 

d’autres initiatives de ce type », a insisté la maire, Léonore Moncond’huy. 



 

 
Charente – SMABACAB 

 

25/03/2022 
 

https://www.smabacab.fr/2022/03/23/plantation-de-900-metres-de-haies-sur-aigre/  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://www.smabacab.fr/2022/03/23/plantation-de-900-metres-de-haies-sur-aigre/


 
 
 
 
 

Vienne – Chatelleraudais 
 

28/03/2022 
 

  

 

 
Quinze communes de Grand Châtellerault participent, sur 2022, à un programme de 

plantation de haies le long de chemins ruraux. Objectif : renforcer les « corridors 
écologiques » du territoire. 

 

Réservoir de biodiversité, barrière face à l'érosion et au ruissellement, brise-vent, capteur de carbone... Les haies en 
bordure de champs ne manquent pas d'atouts, plus encore à l'ère de l'urgence climatique. 

La Communauté d'agglomération de Grand Châtellerault en est convaincue. Afin d'engager des plantations de haies 
le long de chemins ruraux de son territoire, elle a répondu à l'appel à projets régional « Nature et transition ». 

Les communes 
ne paient rien 
mais s'engagent 
à entretenir 

Il s'agit, par ce programme semblable à ceux déjà conduits par le monde agricole (1), de renforcer les « corridors 
écologiques » du Châtelleraudais, ces espaces naturels ou semi-naturels qui assurent la connexion entre les 
« réservoirs de biodiversité » que sont les mares, cours d'eau, prairies, forêts, zones humides. 
Un diagnostic réalisé par l'association Gérépi, gestionnaire de la Réserve naturelle nationale du Pinail et partenaire 
de ce programme de plantations, révèle que les trois-quarts des 5.000 chemins ruraux de Grand Châtellerault ne 
sont pas bordés par une haie. Ou plutôt ne le sont plus ; conséquence de sept décennies de développement des 
cultures intensives, avec des tracteurs toujours plus gros. « On constate, ici comme partout, une simplification du 
paysage et un maillage écologique pour partie dégradé », explique le conservateur de la Réserve du Pinail Kévin 
Lelarge. 
Pour mener à bien ce projet, Grand Châtellerault s'appuie sur des municipalités volontaires - les chemins ruraux 
étant la propriété des communes. Sur les 47, quinze ont répondu favorablement : Châtellerault, Naintré, 
Colombiers, Senillé-Saint-Sauveur, Cenon-sur-Vienne, Availles-en-Châtellerault, Monthoiron, Archigny, Vouneuil-sur-
Vienne, Vicq-sur-Gartempe, Bonneuil-Matours, Mairé, Oyré, les Ormes, Dangé-Saint-Romain. 
Pour commencer, chacune doit identifier, parmi les chemins ruraux classés « prioritaires » pour la continuité 
écologique, une portion de plus ou moins 500 mètres en capacité d'accueillir une haie. Pour ne pas s'attirer les 
foudres du milieu agricole, deux principes de base ont été définis localement : 1- On ne plante pas sans l'accord du 



propriétaire de la parcelle qui jouxte le chemin ciblé. 2- On ne plante que d'un côté du chemin pour respecter le 
passage des tracteurs. 
À ce stade de la concertation, trois communes - Vouneuil, Oyré et Cenon - ont déjà trouvé le chemin idoine, huit 
l'ont ciblé et espèrent aboutir vite à un accord avec le riverain. Enfin, Monthoiron, Mairé, les Ormes et Dangé 
prospectent toujours. 

Un projet à 200.000€  

Les communes ont encore un mois environ pour aboutir - sans quoi le projet s'arrêtera pour elles. La mise en œuvre 
des plantations est prévue « en fin d'année 2022 ».  
Les municipalités n'ont rien à débourser : le programme, d'un montant de 200.000€ (2), est intégralement 
subventionné. En contrepartie, elles doivent s'engager par écrit à assurer ad vitam æternam l'entretien régulier de 
ces haies. 

(1) Les agriculteurs qui souhaitent planter des haies sur leur ferme ont déjà accès à des crédits (par Prom'haies, la 
Fédération des chasseurs, la Ligue de protection des oiseaux, la Chambre d'agriculture...). 
(2) Cofinancé par la Région (40%), le Département (40%) et Grand Châtellerault (20%), il inclut : les diagnostics de la 
« Trame verte et bleue » par la LPO, Vienne nature et Gérépi (80.000€) et la mise en œuvre des plantations 
(120.000€). 

il a dit 

Les prémices d'une démarche au long cours 

Grâce à ce programme, plus ou moins sept kilomètres linéaires de chemins ruraux disposeront bientôt d'une haie. 
Soit grosso modo un millième du linéaire de chemins ruraux dans l'agglomération. « Ça n'est qu'une première étape, 
affirme Philippe Éon, directeur des stratégies environnementales de Grand Châtellerault. Il s'agit de lancer une 
démarche régulière et d'embarquer l'ensemble des communes pour qu'in fine, l'ensemble des chemins ruraux de 
Grand Châtellerault retrouvent un état de continuité écologique satisfaisant. »  

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Grand Châtellerault 
28/03/2022 

 

Quinze communes de Grand Châtellerault vont 
planter des haies le long de chemins ruraux 

  
  Pour respecter le passage des tracteurs, les haies ne seront plantées que d’un côté du chemin. 

© (Photo d’illustration, Gérépi) 

 

Quinze communes de Grand Châtellerault participent, sur 2022, à un programme de plantation de haies 

le long de chemins ruraux. Objectif : renforcer les « corridors écologiques » du territoire. 

 

Réservoir de biodiversité, barrière face à l’érosion et au ruissellement, brise-vent, capteur de carbone… Les 

haies en bordure de champs ne manquent pas d’atouts, plus encore à l’ère de l’urgence climatique. 
 

La Communauté d’agglomération de Grand Châtellerault en est convaincue. Afin d’engager des plantations 

de haies le long de chemins ruraux de son territoire, elle a répondu à l’appel à projets régional « Nature et 

transition ». 
 

Les communes ne paient rien, mais s’engagent à entretenir  

Il s’agit, par ce programme semblable à ceux déjà conduits par le monde agricole (1), de renforcer les 

« corridors écologiques » du Châtelleraudais, ces espaces naturels ou semi-naturels qui assurent la 

connexion entre les « réservoirs de biodiversité » que sont les mares, cours d’eau, prairies, forêts, zones 

humides. 

Un diagnostic réalisé par l’association Gérépi, gestionnaire de la Réserve naturelle nationale du Pinail et 

partenaire de ce programme de plantations, révèle que les trois-quarts des 5.000 chemins ruraux de 

Grand Châtellerault ne sont pas bordés par une haie. Ou plutôt ne le sont plus ; conséquence de sept 

décennies de développement des cultures intensives, avec des tracteurs toujours plus gros. « On constate, 

ici comme partout, une simplification du paysage et un maillage écologique pour partie dégradé », explique 

le conservateur de la Réserve du Pinail Kévin Lelarge. 

 

http://www.reserve-pinail.org/gerepi/


Quinze municipalités volontaires 

Pour mener à bien ce projet, Grand Châtellerault s’appuie sur des municipalités volontaires – les chemins 

ruraux étant la propriété des communes. Sur les 47, quinze ont répondu favorablement : Châtellerault, 

Naintré, Colombiers, Senillé-Saint-Sauveur, Cenon-sur-Vienne, Availles-en-Châtellerault, Monthoiron, 

Archigny, Vouneuil-sur-Vienne, Vicq-sur-Gartempe, Bonneuil-Matours, Mairé, Oyré, les Ormes, Dangé-

Saint-Romain. 

Pour commencer, chacune doit identifier, parmi les chemins ruraux classés « prioritaires » pour la 

continuité écologique, une portion de plus ou moins 500 mètres en capacité d’accueillir une haie. Pour ne 

pas s’attirer les foudres du milieu agricole, deux principes de base ont été définis localement : 1- On ne 

plante pas sans l’accord du propriétaire de la parcelle qui jouxte le chemin ciblé. 2- On ne plante que d’un 

côté du chemin pour respecter le passage des tracteurs. 

À ce stade de la concertation, trois communes – Vouneuil, Oyré et Cenon – ont déjà trouvé le chemin 

idoine, huit l’ont ciblé et espèrent aboutir vite à un accord avec le riverain. Enfin, Monthoiron, Mairé, les 

Ormes et Dangé prospectent toujours. 
 

Un projet à 200.000 €  

Les communes ont encore un mois environ pour aboutir – sans quoi le projet s’arrêtera pour elles. La mise 

en œuvre des plantations est prévue « en fin d’année 2022 ». 

Les municipalités n’ont rien à débourser : le programme, d’un montant de 200.000 € (2), est intégralement 

subventionné. En contrepartie, elles doivent s’engager par écrit à assurer ad vitam æternam l’entretien 

régulier de ces haies. 
 

(1) Les agriculteurs qui souhaitent planter des haies sur leur ferme ont déjà accès à des crédits (par 

Prom’haies, la Fédération des chasseurs, la Ligue de protection des oiseaux, la Chambre 

d’agriculture…). 
 

(2) Cofinancé par la Région (40 %), le Département (40 %) et Grand Châtellerault (20 %), il inclut : les 

diagnostics de la « Trame verte et bleue » par la LPO, Vienne nature et Gérépi (80.000 €) et la mise en 

œuvre des plantations (120.000 €).  

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – La Crèche 
 

28/03/2022 
 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Sainte-Néomaye 
 

29/03/2022 
 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Dissay 
 

30/03/2022 

 

L’action citoyenne des apprentis planteurs 

 
Les élèves se sont bien amusés pendant cette leçon pratique des sciences de la vie et de la terre. 

© Photo NR 

 

 

Jeudi 24 mars, une classe de 6e du collège Saint-Exupéry de Jaunay-Marigny est venue poursuivre la 

plantation d’une haie champêtre déjà initiée par des citoyens et des écoliers de l’école Paul-Émile-Victor.  

 

« Le transport en car des élèves est financé par le collège », a expliqué Laurence Gallou-Remaudière, une 

des professeurs. « Nous avons planté 70 arbustes, des prunelliers, des épines noires, des noisetiers, fusains, 

ensuite, nous avons installé des tuteurs et posé des filets pour les protéger des rongeurs. C’est un couloir 

végétalisé que les cyclistes pourront également utiliser. Il part de la zone de l’hôpital pour rejoindre la route 

de Chaix. Avec plus d’arbres, il y aura plus d’insectes et donc plus d’oiseaux », ont complété avec 

enthousiasme des élèves.  

 

Les adhérents de la section Dissay nature ont préparé les sols au rotovateur, les plants sont fournis par 

l’association Prom’Haies, le financement est assuré par la Région, Grand Poitiers et la commune. Ces 

travaux de plantation s’inscrivent dans le projet écoquartier de la mairie. 



 
 

Vienne – La Chapelle Moulière 
Bulletin municipal 

Avril 2022 



 

 
 

 Disponible sur : https://www.reussir.fr/lait/larbre-en-elevage-bovin-lait-les-multiples-raisons-dinvestir  
 

 Avril 2022 

 

 
 

https://www.reussir.fr/lait/larbre-en-elevage-bovin-lait-les-multiples-raisons-dinvestir


 



 



 

 



 

 
 

 



 

 



 

 



 



 

 



 

 



 



 

 
 



 

 
 



 



 
 

  
 

 Deux-Sèvres – Gâtine 
01/04/2022 

 

En Deux-Sèvres, les prairies permanentes sont 
valorisées par un concours 

 

Le CPIE de Gâtine poitevine en partenariat avec le SERTAD, organise un concours des pratiques 

agroécologiques prairies et parcours. Cette année, il est ouvert aux éleveurs situés sur le  

bassin-versant de la Sèvre Niortaise amont et celui de la Touche Poupard. 

 

 
Le passage du jury sur la parcelle de Romain Gouraud (de dos) en 2021. | PHOTO CPIE  

 
 

À l’initiative des Parcs naturels régionaux et nationaux, le concours Prairies et parcours a été créé en 2010 
à l’intention des éleveurs. Son objectif est de valoriser les pratiques d’élevage vertueuses sur les prairies 
naturelles. Depuis 2016, il est organisé localement par le CPIE de Coutières. Cette année, il le sera en 
partenariat avec le Syndicat des Eaux du Sertad qui a un programme de protection de la ressource en eau 
sur le bassin de la Sèvre amont et sur le bassin-versant de la Touche Poupard. 
Pour ces deux partenaires, les pratiques d’élevage vertueuses participent activement à la préservation de 
l’équilibre agroécologique. D’autant que les prairies sont des éléments forts du paysage deux-sévrien. 
Elles représentent 15 % de la surface agricole utile, soit 11 % de la surface totale du 
département. Malheureusement, dans le Bocage et en Gâtine de plus en plus de prairies sont retournées 
pour accueillir des cultures céréalières. Cela diminue les services écosystémiques et le maillage bocager 
qui perd des haies. Il est donc important de valoriser les prairies pour les protégerinsiste Romain 
Gouraud, coordinateur local du concours. 
 



Filtres naturels et qualité de l’eau 
Car ces milieux sont complémentaires et utiles à la fois pour l’agriculture et l’environnement. Ils 
contribuent à la qualité des produits issus de l’élevage, à la santé des troupeaux qui consomment les 
végétations naturelles et diversifiée ainsi qu’à une plus grande résilience des fermes qui doivent faire face 
au changement climatique. D’autre part, les prairies sont de véritables filtres naturels et contribuent à la 
protection de la qualité de l’eau. 
Précédemment organisé en Gâtine, le concours est ouvert cette année aux éleveurs situés sur le bassin-
versant de la Sèvre Niortaise amont et celui de la Touche Poupard. Il permet une reconnaissance des 
pratiques de l’exploitant dans sa recherche de l’équilibre agroécologique et de son intégration au 
territoire. C’est également un moment d’échange entre les agriculteurs engagés et le jury fidèle composé 
de différents experts locaux (INRAE, Deux-Sèvres Nature Environnement, Prom’Haies, Abeille des Deux-
Sèvres, Agriculteur, CAVEB). Le passage du jury est prévu le 19 mai 2022. Durant 1 h 30, il évaluera la 
parcelle de l’éleveur et échangera avec lui sur la biodiversité et ses pratiques poursuit Romain Gouraud. 
 
Cinq participants 
En 2021, quatre éleveurs demeurant en Gâtine avaient participé à ce concours remporté par Guillaume 
Grasset installé à Ménigoute. Invité par le CPIE de Coutières au dernier salon de l’Agriculture à Paris, le 
Deux-Sévrien a représenté notre département au niveau national. 
Pour une question d’organisation, cette année, cinq éleveurs participeront au concours local pour une 
simple raison. Le jury est bénévole. Il est donc difficile de mobiliser ces personnes plus d’une journée 
rappelle Romain Gouraud. Le lauréat défendra à son tour les couleurs des Deux-Sèvres à Paris en 2023. 
Une fois encore, les cinq participants recevront un album photos réalisé par l’association Caméra Natura 
de Coutières. Album retraçant l’intervention du jury sur leur propriété. 
Quant aux éleveurs non retenus, ils seront relancés l’an prochain. Le partenariat avec le Sertad va 
permettre de valoriser ce concours avec une animation un peu plus agricole auprès de ce public-là conclut 
Romain Gouraud. 
 
A savoir. Inscriptions 
Les inscriptions sont ouvertes pour les éleveurs du bassin-versant de la Sèvre Niortaise amont et celui de 
la Touche Poupard, auprès de Romain Gouraud, chargé de mission au CPIE de Gâtine poitevine : 
agreauenvironnement@cpie79.fr ou au 05 17 31 01 29. Plus d’informations sur www.cpie79.fr 

 
 
 
 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Bonneuil-Matour 
 

01/04/2022 

 

Les écoliers plantent une haie 

 
Plantation par les écoliers de CM2 

© Photo NR 

 

 

Vendredi, à Bonneuil-Matours, les 57 écoliers des classes de CE2 (Stéphanie Guével) et CM2 (Thierry 

Briand) de l’école élémentaire Maurice-Fombeure, accompagnés des services techniques de la commune 

(Laurent Portier, Stéphane Gouer et Stéphane Frodeau), ainsi que de Vincent Laffitte, technicien 

agroforestier, et d’Orane Peyrard, de l’association Prom’haies Nouvelle Aquitaine, ont planté une haie 

d’essences locales entre le terrain de pétanque et le tennis, près du stade.  

 

Il s’agissait de remplacer une haie de lauriers par une haie champêtre (cornouillers sanguins, camerisiers à 

balai, fusains d’Europe, églantiers, bourdaines, troènes, néfliers, prunelliers...). Une autre haie sera 

également plantée à la pointe de la rue d’Aquitaine et du chemin des Pierres-Blanches. Ces deux haies de 

325 plants ont été autofinancées par la commune pour un montant d’environ 2.500 €. 



 
 

  

 

Charente – Tusson 
06/04/2022 

 



 
 

  
 

 Deux-Sèvres – Saint-Symphorien 
18/04/2022 

 
Les autres dossiers du conseil municipal 

 
 
Après le vote du budget primitif, les élus ont abordé les points suivants. 
 
Solidarité Ukraine. Don de 1 000 € à la Protection civile. Le maire remercie la population pour sa 
participation à la collecte effectuée en mars. Un logement rénové à l’ancienne Poste pourra être proposé 
dès juillet à une famille ukrainienne. Estelle Husson s’interroge : « On se focalise sur ce dernier conflit ; 
j’aimerais qu’on s’engage pareillement pour accueillir d’autres personnes fuyant leur pays ; il y a un enjeu 
planétaire.  Le maire réplique :  Nous suivrons ce qui est légal, ce que préconise l’État.  Un vote contre. 
 
Adhésion Prom' Haies Nouvelle- Aquitaine. 100 €. Cyril Baumard explique : « Cette association a pour 
objectif de sensibiliser le public, d’accompagner les plantations, d’anticiper les impacts du changement 
climatique, d’innover. Elle soutiendra notre projet Espace des Moulins. » 
 
Rénovation du Christ en croix de l’église. 8 000 € soit 4 800 € pour la commune (subvention de la DRAC). 
Datant du XVIIe – XVIIIe, il est en bois sculpté et peint, non inscrit. Il est prévu des interventions de 
conservation-restauration afin de redonner une lisibilité à l’œuvre, respecter l’intégrité des matériaux 
constitutifs ou rapportés, assurer sa conservation à court et à long terme en stabilisant les états évolutifs 
d’altérations. 
 
Argent de poche. Delphine Passebon explique :  Ce dispositif offre un job pendant les vacances à des 
jeunes de 16-17 ans, à raison de missions de trois heures par jour, encadrées par des agents communaux, 
et gratifiées de 15 €. Il serait proposé en juillet et une semaine à la Toussaint.  
 
Apéros concerts. Le 16 juin, Chewing-Gum : 1 400 €. Le groupe compose et reprend des tubes français 
rock’n’roll et yéyé des années 60. 
 
Le 23 juin, Les Salt Pin-Ups 760 €. Le groupe revisite des standards de jazz vocal des années 40/50. 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Échiré 
 

20/04/2022 

 

L’inclusion, fil rouge de l’action des élus 
 

Le conseil municipal d’Échiré s’est réuni le 15 avril, en présence du maire, Thierry Devautour. Avec 

l’inclusion comme thème phare. 

 

Inclusion sociale. Accueil de deux familles dans des logements de la commune : l’une ukrainienne, 

composée de trois femmes et deux enfants dont l’un est scolarisé à l’école primaire, l’autre afghane, 

constituée d’un couple et de leurs deux enfants. 

 

Inclusion numérique. La volonté des élus de permettre aux habitants de se familiariser avec le numérique 

s’est concrétisée par l’aide proposée par Thomas Goubault, conseiller numérique, l’association le Mulot, et 

la Conciergerie, le 19 mars, pour une opération de « nettoyage de printemps » des équipements 

numériques, qui a connu un franc succès. Une opération d’entraide de ce type sera reproduite pour que 

tout à chacun se sente à l’aise avec les nouvelles technologies. 

 

Budget. Approbation des comptes administratifs et comptes de gestion 2021. Les résultats montrent une 

situation saine. Audit et engagement partenarial, démarche de la commune visant à accroître l’efficacité 

des circuits comptables et financiers et le service rendu aux usagers, en renforçant les coopérations entre 

les services de la commune et le centre des finances publiques de Niort Sèvre et amendes, par des 

engagements réciproques. 

 

Équipements publics. Demande de subvention au Département pour la construction du Centre d’incendie 

et de secours pour le CPI Sèvre Amont à hauteur de 150.000 €. Signature d’une convention avec l’Inrap 

pour réalisation d’un diagnostic archéologie préventive, en vue du réaménagement de la place de l’Église. 

 

Développement durable. Plantation à l’automne d’une micro-forêt au lotissement du Haras. Projet de 

plantation d’une vaste haie sur la commune avec l’association Prom’haies. 

 

Associations. Approbation des tarifs spécifiques à la location de la salle La Baratte. 

 

Affaires scolaires. Validation du budget de fonctionnement des écoles pour 2022, qui s’élève à 23.757,25 €. 

 

Divers. Le CCAS et l’ADMR organisent le 1er mai le 20e vide-greniers à l’aide de détente. 



 
 

  
 

 Deux-Sèvres – Cherveux 
22/04/2022 

 

Troc’ plantes à Cherveux le samedi 7 mai 
 

L’association “Les Rendez-vous citoyens” organise un troc’ plantes samedi 7 mai de 10 h à 13 h à 

Cherveux. Il sera accompagné d’une exposition. 

 

 
Le  troc’ plantes est aussi une excellente occasion de glaner des conseils. | ARCHIVES PO 

 
 

 
L’association Les Rendez-vous citoyens organise un troc’ plantes samedi 7 mai de 10 h à 13 h, à Cherveux, 
sur le parvis des commerces. Le public pourra échanger boutures, semis, graines, informations et conseils 
sur les jardins… Il pourra aussi voir une exposition réalisée par l’association Prom’Haies en Nouvelle 
Aquitaine, « Arbres et haies des paysages de Poitou-Charentes » et prendre connaissance des actions 
dans la commune du collectif Haies de Cherveux depuis sa création en 2018. Entrée gratuite. 



 



 



 
 

  

 

Charente - Montjean 
17/05/2022 

 

Montjean : la fête de la nature en Val de Péruse 
célèbre la biodiversité 

 
Une passerelle sur la Péruse pour visiter de rive en rive.  

Photo CL 

 
Eau, arbres et amphibiens seront au rendez-vous de la Maison du Val de Péruse à Montjean du jeudi 19 au 

dimanche 22 mai. Entrée gratuite, tout public et familles. 

 

Cécile Tartare, du conservatoire des espaces naturels, m’a incité à m’inscrire à la fête de la nature dont la 

date correspond à celle des journées célébrant la biodiversité, expose Pascal Barret, maire de Montjean. 

J’ai contacté des organismes (PETR, syndicat de bassin, CEN, Charente nature, fédération de... 

 
Il vous reste 90% de cet article à lire 

 

 

 

 

 



 
 

  
 

  

Dordogne 
 

18/05/2022 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres –  Gourgé - CT79 
 

22/05/2022 
 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Azay-le-Brûlé 
29/05/2022 

Le cormier remarquable de Chamier 

 
Le cormier remarquable est en cours de classement 

© Photo NR 
 

Un cormier sur une propriété privée de Chamier, à Azay-le-Brûlé, est en cours de classement au titre de 

Patrimoine naturel vivant suite à un inventaire. 

Deux-Sèvres Environnement et Prom’haies ont réalisé un inventaire dans le département et ont relevé des 

arbres remarquables dont le majestueux et harmonieux cormier du village de Chamier implanté sur une 

propriété privée. Il est d’ailleurs en cours de classement au titre de Patrimoine naturel vivant. Les 

propriétaires ont accepté, le temps d’un après-midi, des visites informatives organisées par Azay 

Patrimoine et paysages. 
 

Un arbre remarquable 

« Il est considéré comme remarquable par ses dimensions et son état sanitaire. Sa circonférence est 

d’environ trois mètres et son âge est estimé entre 200 et 400 ans », indique Sylvain Houlier, agent de la 

commune.  

Le cormier est un cousin éloigné des pommiers et des poiriers, et comme eux, ses fruits sont comestibles. 

Ces derniers étaient d’ailleurs très prisés à une époque car on pouvait en faire un alcool. Cette espèce est 

capable de pousser du nord au sud de la France mais il s’est énormément raréfié pour diverses raisons 

telles que l’érosion des haies. « Ce n’est pas un arbre forestier, il se plaît dans les conditions des haies 

bocagères. » 

C’est une essence rare qu’il est intéressant de renouveler et de maintenir. 

Sylvain Houlier, agent d'Azay-le-Brûlé 
 

Le cormier, appelé aussi sorbier domestique, est important d’un point de vue esthétique car son bois est 

très dense, mais aussi de par sa qualité écologique car il donne des fruits charnus pour la faune. « Il est 

également un garde-manger exceptionnel pour les pollinisateurs. Son niveau botanique se distingue par ses 

feuilles composées et velues qui lui permettent d’économiser l’eau. C’est un arbre robuste, moins vulnérable 

que le bouleau ou le tilleul, équilibré dans sa forme. C’est une essence rare qu’il est intéressant 

de renouveler et de maintenir car il s’adapte à différents climats. » 

Pour avoir dans l’avenir des arbres remarquables, il faut planter de jeunes arbres aujourd’hui. 

 

https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/commune/azay-le-brule/decouvrir-le-cormier-remarquable
https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/commune/saint-maixent-l-ecole/le-piessaghe-retrouve-ses-lettres-de-noblesse


 
 

Deux-Sèvres – La Chapelle-Pouilloux 
01/06/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Dissay 86 
04/06/2022 

 

Prom’Haies agit pour la biodiversité 
 

 
 Après-midi sur le terrain pour des conseils en matière de taille d’entretien. 

© Photo NR 

 

Lors de la réunion du comité technique départemental Prom’Haies de la Vienne du 20 mai à Dissay, les 

techniciens Élodie Roumegou et Vincent Laffitte ont dressé le bilan des actions de Prom’Haies pour la 

saison 2021-2022.  

« Notre association a accompagné la plantation de 71.000 arbres, sous forme de haie (30 km) et d’arbres 

isolés et fruitiers (4.000 unités). Ces plantations ont été réalisées par des communes, des agriculteurs, des 

propriétaires fonciers, des associations et des entreprises. Nous sommes également intervenus auprès de 

900 élèves des écoles primaires jusqu’aux lycées, histoire de les sensibiliser à la thématique de l’arbre 

champêtre. Également, plus de 400 adultes ont participé à des plantages de haies, à des ateliers de greffage 

d’arbres fruitiers et à des balades commentées. »  
 

Une trentaine de personnes venues de la Région, du Département, des salariés, des particuliers adhérents 

de l’association, des membres du syndicat du Clain étaient présents à la réunion. En salle toute la matinée, 

l’après-midi s’est déroulé sur le terrain. « Ces démarches d’accompagnement sur l’espace agricole, souvent 

portées par les collectivités, se font dans le respect de la biodiversité, avec l’emploi des essences locales. 

Elles sont complétées par des conseils de financement et d’octroi de subventions de projet. Toutes ces 

actions, bien sûr, sont reconduites cette année », ont poursuivi les intervenants.   
 

Alain Gallou Remaudière, adjoint environnement et biodiversité à Dissay, a fait le point sur le projet de plan 

de gestion des haies de la commune et rappelé que grâce à l’association, environ deux kilomètres de haies 

vives ont été plantées. 
 

Pour tous renseignements et projets : 05.49.07.64.02 ou contact@promhaies.net 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Clussais 
08/06/2022 

 

 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Dissay 
16/06/2022 

Plantations de haies aux Brulis 

 
Plantations de haies aux Brulis 

© Photo NR 
 

 

Samedi matin 11 juin, des élus, une vingtaine de bénévoles de la commune et de la section Dissay nature et 

la Ligue pour la protection des oiseaux ont planté sur 200 mètres, au lieu-dit « Les Brulis », quelque 300 

arbustes labellisés Végétal local fournis par Prom’Haies. 

 

« Ces plantations s’inscrivent dans le cadre de notre agenda 21 et du projet trames verte et bleue et les 

pollinisateurs financé par la Région Nouvelle-Aquitaine, Grand Poitiers communauté urbaine et la commune 

de Dissay », a précisé Alain Gallou-Remaudière, adjoint environnement et biodiversité à Dissay. 



 
 

  

 

Charente - Valence 
18/06/2022 

 



 
 

  
 

 Deux-Sèvres – Plaine d’Argenson 
24/06/2022 

 

L’école Charles-Rossignol labellisée 
 

 
Charles Malinauska et six élèves de l’école Charles-Rossignol se sont rendus au Futuroscope, à Poitiers, 
pour recevoir le label E3D (école en démarche de développement durable) catégorie E3D confirmée. 
 
Il s’agit pour l’école d’inscrire « L’école dehors » dans son programme afin de permettre aux enfants de 
mieux connaître et comprendre les enjeux du développement durable pour pouvoir agir tant à l’école 
qu’au quotidien mais aussi tout au long de la vie. 
 
Pour en arriver à cette labellisation, les enseignants, des élèves, des élus et des agents communaux se 
sont regroupés dans un comité de pilotage. Ainsi, ont pu être réalisées des actions : tri du papier avec 
Soleil du marais, gestion des déchets de restauration et installation d’un composteur en lien avec la Régie 
des déchets, utilisation de produits frais locaux et repas végétarien, pique-nique zéro déchet, plantation 
de haies en association avec Prom’haies en allant même jusqu’à une replantation d’un coin de forêt à 
Belleville dans le projet conduit par Baptiste Teny. Ainsi, de nombreux petits projets ont été lancés et 
maintenant on peut compter sur l’esprit débordant d’idées des enfants pour que de nouveaux voient le 
jour. 
 

 
 
 
 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Souvigné 

 
01/07/2022 

 

 



 
https://marcelle.media/reconstituer-haies-champs-urgence/ 

 

  
Deux-Sèvres – Marigny 

07/07/2022 

Reconstituer les haies dans les champs, une urgence 
Par Marie Le Marois, journaliste. 

 
 

Dans le Loir-et-Cher, les écoliers d'Ouchamps ont planté des arbres et arbustes pour former une haie champêtre. @Marcelle.  
 

Après des décennies d’arrachage de haies autour des champs, des agriculteurs en replantent des 

kilomètres. Ces barrières végétales favorisent en effet la production agricole, l’enrichissement des sols et 

la biodiversité. Reportage dans les Deux-Sèvres et le Loir-et-Cher, avec deux exploitants accompagnés par 

les associations‘’Prom’Haies’’ et ‘’Des Enfants et des Arbres’’. 

 

Jacques et Claudette Briand de la ferme de La Noue, 148 hectares dans 

les Deux-Sèvres, se souviennent très bien du regroupement de leurs 

terres (‘’remembrement’’ dans le jargon). Cette opération nationale 

visait à réunir les parcelles dispersées des exploitations. Mais aussi à 

supprimer les obstacles à la mécanisation, comme les bosquets et les 

haies. 

Tout a été pratiquement arraché, « c’était le bonheur », lâche 

l’octogénaire tout en partageant son Pineau maison. Avec l’arrivée des 

gros tracteurs, l’exploitation de la terre devenait plus facile sur de 

grandes surfaces, sans arbres. 

On n’avait alors pas pris conscience des effets néfastes des déserts 

végétaux. Érosion des sols, inondations et déclin de la biodiversité. 

 

En France, la grande période des remembrements correspond à l’accélération de la modernisation de 

l’agriculture entre 1955 et 1975. Selon le ministère de l’Agriculture, 70% des haies ont disparu en France 

depuis 1950. 

 

 

Les grands-parents Jacques et 

Claudette, le fils Fabrice, Agathe 

leur petite-fille et son 

compagnon Thomas. @Marcelle 

https://www.encyclopedie.fr/definition/remembrement


Exploitation intensive 

 

« À l’époque, il fallait produire. Plus on était gros, plus on gagnait de 

l’argent », se souvient leur fils, Fabrice Briand, qui a pris la suite de 

l’exploitation au début des années 80 avec les mêmes cultures 

(céréales, légumineuses et graines oléagineuses), techniques et 

intrants chimiques. 

Trente ans plus tard, ce père de deux enfants constate être arrivé 

« au bout d’un système » qui a fragilisé ses terres. Et qu’il est urgent 

« de produire moins mais mieux ». 

En 2010, il se convertit dans l’agriculture biologique, ce qui induit 

de supprimer tout produit chimique de synthèse (détails ici). Mais 

aussi de retrouver son « vrai » métier de paysan, « avant, j’étais 

exploitant agricole ». Deux hectares sont dédiés à son fils, Simon, 

cinquième génération d’agriculteurs de la famille, qui développe 

depuis 2017 du maraîchage cultivé en bio. 
 

Des haies avec Prom’Haies 

 

À son tour, un an après, sa fille, Agathe, décide de faire évoluer 

l’exploitation en réimplantant des haies avec Thomas, son 

compagnon.  

Photos à l’appui, la jeune femme montre l’avant et l’après 

remembrement- à chaque fois, « cinq-six parcelles d’un hectare 

environ ont été réunies en un champ ». 

Elle indique également le kilomètre et demi de haies linéaires (2 

385 arbres) qu’elle a déjà plantées à la lisière des parcelles de 

son père et autour des cultures de son frère. Et ce, grâce au 

soutien de Prom’Haies et des habitants de la région (voir 

bonus). 

  
 

Prom’Haies œuvre pour le retour des haies. Plus de 2,3 millions d’arbres ont été plantés en Nouvelle-

Aquitaine, depuis la création de l’association en 1989 par des habitants et agriculteurs du territoire. Ils 

aident agriculteurs, communes et particuliers propriétaires de parcelles de champs. Les essences doivent 

provenir de la marque Végétal Local. 
 

Un allié des cultures 
 

Agathe Briand, forte de son BTS agricole GPN (Gestion et 

protection de la nature), a pris rapidement conscience de 

la nécessité des haies. « Elles filtrent l’eau, stabilisent les 

sols, protègent du vent, permettent de lutter contre les 

gelées », égrène la jeune femme tout en servant son sirop 

de coquelicot maison. Elles pallient aux attaques des 

agresseurs en abritant la faune ‘’utile’’ (‘’auxiliaire’’ dans 

le jargon) : « les mésanges contre les chenilles, les buses 

contre les mulots, etc… »  
 

La commune où se situe la ferme de La noue 

(à peu près au milieu) avant le 

remembrement. Photo issue du site 

geoportail et son outil Remonter le temps. 

Haies déjà plantées sur la ferme de La Noue (en 

vert) et celles qui le seront fin 2022 (en rouge). 

https://aides-redevances.eau-loire-bretagne.fr/home/retours-dexperiences/une-dynamique-de-conversion-a-lagriculture-biologique.html
https://www.facebook.com/lesjardinsdelaNoue/
https://www.promhaies.net/
https://www.vegetal-local.fr/
https://www.onisep.fr/Ressources/Univers-Formation/Formations/Post-bac/btsa-gestion-et-protection-de-la-nature


Elles forment « une barrière physique contre les produits phytosanitaires des champs voisins et 

définissent les limites de la propriété », complète Fabrice Briand. On ajoutera qu’elles enrichissent le sol 

par la dégradation de leurs feuilles et branches mortes, réduisent les inondations en favorisant 

l’infiltration des eaux dans la terre, apportent de la fraîcheur. Et limitent le réchauffement climatique par 

l’absorption du CO2. 

 

La reconstitution des haies fait partie des systèmes agroforestiers qui associent arbres et cultures. Il 

existe différents types de haies. Celle utilisée pour entourer les champs (bocage) ou séparer les parcelles 

est la ‘’champêtre’’. Elle est composée de végétaux locaux, sauvages et variés. 

 

Un retour en arrière ? 

 

Si l’aspect paysager reste le même, il existe des 

différences majeures. Les haies sont formées par une 

trentaine d’essences locales mélangées. Noisetier, 

prunelier, cornouiller, sureau, merisier… Cette 

diversité chiffonne d’ailleurs « mamie Claudette » qui 

préfère le frêne et le chêne. « Eux au moins pouvaient 

servir de bois de chauffe ». Mais sa petite fille ne 

plante pas « pour exploiter » mais pour redynamiser la 

biodiversité. 

L’autre différence avec les haies d’autrefois est 

qu’elles sont formées de deux linéaires plantés « tous 

les mètres et demi en quinconce ». L’idée est de 

former des « couloirs boisés » (Trame verte dans le 

jargon). Ces corridors écologiques permettent aux 

animaux de se déplacer en toute tranquillité. On pense aux espèces de taille imposante, comme le renard 

ou le chevreuil. Mais Agathe évoque de plus petites, comme l’espèce protégée du lézard vert. 

 

Des fermes à taille humaine 

 

La jeune femme, qui aspire à des « fermes à taille humaine », aimerait planter des haies pour couper les 

champs de son père mais « cette génération n’est pas prête ». 

Fabrice Briand reconnaît que les machines sont certes plus adaptées à des grosses surfaces qu’à des 

petites. « Mais il suffirait juste d’ajuster l’espacement des haies à la taille du matériel ». En fait, il n’est pas 

hostile à l’agroforesterie, « mais pas encore prêt non plus ». 

 

À l’appel Des enfants et des arbres, depuis 2020, des milliers d’élèves plantent chaque année des arbres 

avec et chez des agriculteurs de leur département. L’association a été créée par Marie-France Barrière, 

réalisatrice du documentaire Le Temps des Arbres, et parrainée par Edouard Bergeon, réalisateur du 

film Au nom de la terre. 

 

Faire revenir la vie 

 

À 200 kilomètres de la Ferme de la Noue, dans le Loir-et-Cher, un autre projet se développe. Axelle Faur 

possède huit hectares de terre en fermage qu’elle souhaite reprendre pour développer une activité de 

pépiniériste spécialisée Végétal Local. Mais avant d’entreprendre quoi que ce soit, elle plante des haies 

Corridor écologique réalisé par les écoliers 

d’Ouchamps pour et avec Axelle Faur. @Marcelle 

http://www.trameverteetbleue.fr/presentation-tvb/foire-aux-questions/qu-est-ce-qu-corridor-ecologique
https://des-enfants-et-des-arbres.assoconnect.com/collect/description/170466-e-location-du-film-le-temps-des-arbres
https://www.youtube.com/watch?v=FZ4Sn72xVi4
https://www.vegetal-local.fr/


(voir son projet dans bonus). Une première étape que cette quinqua, jeune bachelière en horticulture, 

estime indispensable pour protéger sa future exploitation. 

En plus de couper du vent d’ouest, dominant, les haies ramèneront la biodiversité, et donc une faune 

amie (auxiliaire dans le jargon). Notamment « les prédateurs des ravageurs comme les insectes mais aussi 

oiseaux, reptiles, batraciens, renards… toute la chaîne ». 

 

Préparer les sols 

 

Il ne suffit pas de planter pour que les haies s’accroissent. 

« Il faut protéger le sol et les pousses, avoir des clés – 

comme planter différentes hauteurs – et assurer le suivi », 

explique-t-on chez Prom’Haies qui a essuyé des échecs les 

premières années parmi les planteurs. 

Les terres d’Axelle étant jusqu’alors traitées par 

l’agriculteur en conventionnel, avant qu’elle ne commence 

à y faire « revenir la vie ». Notamment en étalant du 

compost sur toute la zone avec les déchets verts de la ville 

de Blois. Puis elle a retourné la terre – de 

l’argilocalcaire – « pour la décompacter » et effectué 

160 trous. 

 

Des haies avec ‘’Des enfants et des arbres’’ 

 

Le 25 novembre dernier, pour la Sainte-Catherine où 

‘’tout bois prend racine’’ selon l’adage, les élèves de CM1 

et CM2 de l’école d’Ouchamps et leurs enseignants sont 

venus planter 154 arbres et arbustes. Grâce au soutien 

de l’association « Des Enfants et des Arbres », elle a 

choisi une trentaine d’essences locales différentes (orme, 

poirier, noisetier, noyer, chêne, charme, cormier, 

sureau…). Des arbustes nourriciers, mellifères et/ou 

persistants (comme le laurier) et des arbres résistants. 

 

Cette passionnée d’agroforesterie s’est autorisée 20% 

d’expérimentation avec des essences du sud, en raison 

du réchauffement climatique. L’amandier, par exemple, 

provient d’une amande qu’elle a ramassée en Espagne. 

Les essences ont été réparties en fonction du dénivelé du terrain et de leur hauteur. Après les 

plantations, elle a posé piquet et manchon « pour que les chevreuils ne viennent pas manger les jeunes 

pousses ». Et épandu du fumier bio et des copeaux de bois. 

  

« 25 000 kilomètres de haies doivent être plantés chaque année d’ici 2050 pour atteindre les accords de 

Paris. Aujourd’hui, seulement 3 000 kilomètres sont recréés lorsque 11 000 continuent d’être arrachées 

annuellement » – Des Enfants et des Arbres. 

 

 

 

 

Lya et Mysson s’entraident pour accrocher les 

écriteaux nominatifs. Lya : « j’ai le cœur pour cet 

arbre car il est beau et a plein de feuilles » @Marcelle 

Les enfants de l’école d’Ouchamps ont écrit leur rêve 

sur  »un drapeau de prière ». ici, Raphaëlle 

@Marcelle 



Nouer et renouer avec les arbres 

Sept mois plus tard, début juillet, les élèves sont venus 

revoir les plantations dont certains, comme l’amandier, 

ont déjà pris 60 centimètres de hauteur. Ils ont gravé le 

nom des essences sur un écriteau. Choisi leur arbre pour 

y accrocher un vœu écrit en classe sur un morceau de 

tissu, tel un drapeau de prière. Raphaëlle trouve les 

arbres « cool », car « ça apporte de l’oxygène et plein de 

choses pour vivre ». Elle a choisi l’orme « car il est 

beau » et accroché ‘’je rêve qu’on abandonne les objets 

électriques’’. 

Après avoir dit bonjour à son chêne, Théo accroche ‘’je 

rêve que la planète ne soit plus polluée’’. 

Un peu plus loin, Cassy parle à son arbre « pour l’encourager » et Layann câline le sien, couché contre lui, 

bras enroulés au pied. Le garçon, qui rêve de devenir pêcheur professionnel, semble profiter de ce 

contact apaisant. Avant de creuser une cuvette et d’arracher les mauvaises herbes autour « car sinon, ils 

prennent [toute l’eau] et du coup, l’arbre n’a plus d’eau, le pauvre ». 

 

L’arbre, le meilleur ami de l’homme 

 

Dans un même mouvement, une dizaine d’enfants 

déroulent une botte de paille dans l’allée contre les 

mauvaises herbes et pour la biodiversité. 

Ils ont pris conscience de cette richesse. Au point d’avoir 

« réagi face aux arbres coupés devant leur école », raconte 

leur maîtresse qui travaille sur le thème de l’environnement 

chaque année avec ses élèves. 

C’est avec ces citoyens en devenir que l’arbre peut 

redevenir le meilleur ami de l’homme. Avant leur départ, 

Axelle leur rappelle qu’ils peuvent revenir à tout moment 

voir leur arbre. Layann annonce déjà qu’il reviendra à vélo soigner le sien.  

 

 

➢ Planter des haies, ce que dit la loi : il faut l’accord des autres propriétaires pour planter des haies, 

sinon, un retrait de deux mètres minimum est nécessaire lorsque la hauteur de la plantation est 

supérieure à deux mètres 

  

➢ Haies de la Ferme de La Noue. Agathe et Thomas entament leur quatrième plantation grâce à 

Prom’Haies. 60% de l’achat des plants s’est effectué via l’association. Le reste est pour la Ferme de La 

Noue. « Mais à un euro l’arbre, ce n’est pas non plus des fortunes », sourit Fabrice Briand. La scierie 

Archimbaud a contribué à l’achat des tuteurs. Et les habitants de la région sont venus planter via les 

réseaux. « Certains viennent seuls, d’autres avec leurs enfants. Chacun amène son pique-nique, on 

plante le matin, on déjeune, il y a un vrai échange, ça crée du lien », poursuit le cultivateur. Agathe et 

Thomas se préparent à leur quatrième plantation : une haie de 960 mètres (1350 arbres ). La jeune 

femme, qui se forme à l’herboristerie en parallèle, n’est pas certaine d’en profiter – « il faut au moins 

une dizaine d’années pour en voir les effets ». Elle réalise ce projet avant tout pour les générations 

futures. 

 



➢ Financements Prom’Haies : l’association reçoit financements directs de la Région et parfois du ‘’Fonds 

pour l’arbre’’. Elle aide les planteurs à recevoir les ‘’aides à la plantation’’ des départements, de la 

Région et de l’État dans le cadre du Plan de relance. Le Programme « Plantons des haies » doit aider 

les agriculteurs à reconstituer des haies. L’objectif de la mesure est de parvenir à la plantation de 7 

000 kilomètres de haies et d’alignements d’arbres intraparcellaires sur la période 2021-2022. 

 
➢ Haies d’Axelle Faure : Axelle a planté sa 

première haie, à 12 mètres des voisins. Car 

certains arbres, comme le chêne, ont une 

certaine envergue et cette distance 

permet au tracteur de travailler autour. 

Elle a reçu une subvention de 2000 euros 

de l’association Des Enfants et Des Arbres. 

Cet argent a notamment servi à l’achat des 

plants, manchons et piquets. Elle prépare 

déjà la terre pour la prochaine haie. 190 

mètres, 360 arbres et arbustes en double 

rang en bordure de route. Elle envisage 

des plaques de chanvre comme couvre-

sols pour lutter efficacement contre les 

mauvaises herbes. 

 
➢ Épopée à vélo pour Des Enfants et des Arbres : Aurélien, Martin et Guillaume, un trio d’amis depuis 

l’enfance, font le tour de France en triplette pour transmettre les valeurs et le message Des Enfants 

et des Arbres tout en récoltant des fonds pour financer cinq plantations scolaires et solidaires l’hiver 

prochain ! Le 10 juillet, ils se lanceront dans une boucle de 3500 kilomètres avec la visite de fermes 

ayant planté avec l’association. Les soutenir ici. 

 

https://fondspourlarbre.fr/
https://fondspourlarbre.fr/
https://www.helloasso.com/.../coll.../la-tete-dans-le-guidon


 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Saint-Martin-de-Bernegoue 
 

17/07/2022 
 

Le conseil veut protéger les haies 
 

Un plan de protection des haies communales a été élaboré en concertation.  

© Photo NR 

 

Le conseil municipal de Saint-Martin-de-Bernegoue s’est réuni sous la présidence du maire, Frédéric 

Nourigeon, et s’est notamment penché sur la question des haies communales. 

 

Il s’agit d’une question récurrente qui revient depuis quelques années localement. À la suite d’un 

réaménagement foncier entre Prahecq et Saint-Martin-de-Bernegoue, la commune était devenue 

propriétaire de haies, en bordure de chemins. Par ailleurs, un autre réaménagement foncier avait été 

envisagé dans la plaine de Fors-Saint-Martin, avec des plantations de haies. Dans le passé, plusieurs 

plantations d’arbres avaient été effectuées, notamment pour des réserves cynégétiques. La nouvelle 

municipalité a repris ce dossier latent et organisé des réunions de concertation avec les exploitants 

agricoles et des représentants d’associations communales, Terre de solidarité, Arbres, Acca, et un plan de 

protection et de développement des haies communales a été adopté, accompagné d’un document 

opérationnel. Une réunion au printemps a permis d’apporter des correctifs. 

 

Deux outils seront mis en place. Un comité de suivi sera piloté par la commission cadre de vie 

environnement, sous la responsabilité de Pascal Clerjeau, adjoint au maire, avec des élus, des exploitants, 

des représentations d’associations locales ou invitées, telles que Prom’haies. Il se réunira deux fois par 

an. 

 

Une feuille de route évolutive permettra d’enrichir le diagnostic, avec un recensement précis des haies, 

et le repérage d’arbres d’avenir et de haies à planter pour un maillage cohérent, mais aussi la recherche 

de solutions pour une valorisation des coupes plutôt qu’un brûlage. 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Gâtine 
25/07/2022 

Un recensement des vergers des particuliers lancé 
par le Pays de Gâtine 

 
 

Julien Legris-Ducornetz et Nathan Godet sont les deux stagiaires qui ont chapeauté ce projet en juin et juillet 2022.  
© Crédit photo : Camille Bévillon / Pays de Gâtine. 

 

Dans le cadre de son projet de Parc naturel régional (PNR) de Gâtine poitevine, le Pays de Gâtine effectue 

un recensement des vergers des particuliers avec l'objectif d'identifier les essences anciennes et vanter 

leur intérêt paysager et écologique. 

 

« Les vergers et la Gâtine, c’est une longue histoire ! » Animé par l’envie de mettre en lumière leur intérêt 

paysager, génétique, culturel et écologique, notamment dans le cadre de son projet de Parc naturel 

régional (PNR) de Gâtine poitevine, le PETR (Pôle d’équilibre territorial et rural) Pays de Gâtine a lancé 

début juin 2022 un recensement des vergers de Gâtine chez les particuliers de son territoire. À savoir sur 

l’ensemble des 84 communes qui le composent. 

 

À la baguette, deux stagiaires à l’œuvre sur les mois de juin et juillet : Julien Legris-Ducornetz et Nathan 

Godet. Évidemment, leurs travaux seront prolongés par le Pays de Gâtine dans les prochaines semaines. 

Deux critères : avoir au moins une dizaine d’arbres sur un terrain de plus de 300 m² 

« L’objectif est d’avoir des données sur des vergers de particuliers, qui ne sont pas dédiés à la production, 

en remplissant un questionnaire avec les propriétaires pour avoir une carte d’identité et recenser les 

essences anciennes de Gâtine, explique Julien Legris-Ducornetz. Aussi, cela servira d’inventaire 

naturaliste pour avoir une vue de la flore et de flore et montrer l’intérêt écologique et le lien entre 

paysage et patrimoine. » 

 

Flyers, communication sur les réseaux sociaux ou encore contacts avec les arboriculteurs, ils se démènent 

pour avoir un inventaire des plus denses. Mais avec une méthode claire. 

Des propriétaires parfois difficiles à contacter 

https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/commune/les-forges/gatine-premier-grand-conseil-pour-le-projet-de-parc-naturel-regional
https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/commune/les-forges/gatine-premier-grand-conseil-pour-le-projet-de-parc-naturel-regional
https://www.facebook.com/projet.pnr.gatine


« Les critères sont d’avoir au moins une dizaine d’arbres et plus de 300 m² de terrain », prolonge Nathan 

Godet. Qu’ils soient abandonnés, dans une haie ou simplement d’ornement, tous les vergers d’essences 

diverses sont ciblés. 

 

Début juillet, ils avaient recensé une quinzaine de sites. « Mais via l’association Prom’Haies, nous en 

avons près de 90 en tout, estime Julien Legris-Ducornetz. C’est parfois compliqué d’avoir les 

propriétaires, nous regardons sur les cadastres et essayons de les contacter. » 

 

Un PNR ramène aussi du tourisme et de la vie 

Nathan Godet, stagiaire au Pays de Gâtine, Parthenay 

 

Âgés de 19 ans, les deux jeunes sont des férus de grand air et de ses richesses. Des passions qu’ils 

consolident via leur formation en BTS Gestion et protection de la nature. Et les pommiers et les poiriers 

de Gâtine, ils connaissent : ils viennent de Secondigny et d’Azay-sur-Thouet et se sont rencontrés au lycée 

agricole de Melle. 

Ce projet, comme celui de création d’un Parc naturel régional en Gâtine, les anime et permet de vanter « 

des notions écologiques et d’avenir du territoire », continue Julien Legris-Ducornetz. « Un PNR ramène 

aussi du tourisme et de la vie », estime Nathan Godet, qui espère poursuivre son parcours comme chargé 

de mission dans un PNR. 

 

Son acolyte se voit plutôt dans « un conservatoire d’espaces naturels, en lien avec les agriculteurs sur des 

projets environnementaux ». Allez savoir, ils œuvreront peut-être dans quelques années dans leur Gâtine 

natale. 

Pour participer à ce recensement, contactez le Pays de Gâtine au 05.49.64.25.49 ou via le site internet 

www.gatine.org. 

 

https://www.pays-gatine.com/accueil.html


 
 

  
 

  
 

Vienne – Ligugé 
15/09/2022 

 
 

Des investissements en matière d’urbanisme 
 

Les sujets étaient nombreux pour le conseil municipal de Ligugé qui a effectué sa réunion de rentrée le 

12 septembre à 19 h dans la salle du conseil. Les élus ont abord des points essentiellement axés sur les 

investissements communaux. Tous ont été votés à l’unanimité. 

 

Après avoir souhaité la bienvenue à la nouvelle secrétaire, également en charge du bureau de poste, 

Laure Letertre, le maire, Bernard Mauzé, a démarré la séance par des questions d’urbanisme. Le sujet 

concernait l’acquisition de l’immeuble qui accueillait l’ancien commerce d’antiquités près de la mairie et 

qui doit devenir après réhabilitation un café associatif. Les négociations avec l’actuel propriétaire sont en 

cours. 

 

L’autre point majeur se porte sur des travaux d’isolation nécessaires dans les salles du Domaine de 

Givray. Les élus ont en effet constaté une dépense importante de chauffage dont la consommation 

s’évalue à 21.000 kw/heure annuels en comparaison avec les 15.000 kw/h annuels consommés par les 

deux écoles de la commune. 

 

Des subventions estimées à hauteur de 150.000 € participeront au projet de travaux énergétiques des 

salles utilisées aujourd’hui par des associations. 

 

Parmi les autres sujets abordés, le conseil décide d’allouer à l’association ligugéenne de randonnée les 

Passe-partout une subvention de 2.000 € et de renouveler son partenariat avec l’association Prom’Haies 

pour la plantation d’arbres et d’arbustes locaux sur le territoire de la commune. 

 

Enfin, pour répondre à l’obligation issue de la loi du 25 novembre 2021 visant à consolider le modèle de 

sécurité civile, Michel Gourjault premier adjoint, prend la fonction de conseiller correspondant incendie 

et secours. 

 

La séance levée à 20 h 15, a rassemblé une dizaine d’habitants venus assister aux délibérations. 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Saint-Symphorien 
16/09/2022 

 
 

La poste sera fermée le samedi matin 
 

Lundi soir, les élus du conseil municipal de Saint-Symphorien se sont réunis autour du maire, Fabrice 

Barreault. 

 

Subventions boulangerie. Changement concernant les taux de subventions par rapport au coût total de 

construction (80.214 €). L’État prend en charge 40 % (soit 232.085 €), la Région 10 % (61.552 €), le 

Département 12 % (70.422 €), la Can 10 % (59.955 €). Reste à charge pour la municipalité : 156.199 €. 

 

Verger communal. Des arbres fruitiers vont être plantés derrière l’espace des Moulins, par l’association 

Prom’Haies, subventionnés par le fond Archambaud (2.735 €). La commune devrait régler le solde de 

820 €.  

 

Relais postal. Les horaires vont changer à compter du 1er octobre : la permanence du samedi matin sera 

supprimée et remplacée par le jeudi matin. Une décision prise en raison d’une très faible fréquentation 

ce jour-là. Les autres horaires restent identiques. 

 

CCAS. Goûter précédé d’un cabaret, vendredi 14 octobre à 14 h 30, à l’espace des Moulins. 

 

Conseil municipal des jeunes. Élections samedi 24 septembre de 10 h à 11 h 30, à l’espace des Moulins. 

Les jeunes pourront aller voter, les listes seront closes mercredi 14 septembre. 

 

Agenda. Le 24 septembre, Journée de la biodiversité salle des Moulins avec stands, expositions, débats, 

marché bio, etc. Il reste par ailleurs des places le 23 novembre pour le concert de Laura Laune. Le 

chanteur Soan sera présent le 30 septembre à 20 h 30. Conférence-débat sur les émotions des enfants le 

7 octobre à 20 h 30 à l’espace des Moulins, animé par Frédérique le Goff et Florence Pineau (gratuit, sans 

réservation). 

 

Prochain conseil municipal le 7 novembre. 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Saint-Symphorien 

17/09/2022 

 

Le projet de boulangerie se précise 
 

Le maire a présenté le tableau de financement du projet de réhabilitation d’un bâtiment en boulangerie 

lundi, en séance du conseil municipal. 

Peu de points à traiter pour les 19 élus présents ou représentés lors de la réunion de rentrée du conseil 
municipal du 12 septembre. 

Finances 

Le cabinet Lambert mène le projet de réhabilitation d’un bâtiment en boulangerie. Coût : 580 214,48 €. 
Le maire Fabrice Barreault précise : « Le tableau de financement s’établit ainsi : DTER, 40 % ; Région, 
10 % ; Département, 12 % ; CAN, 10 %. Reste à la charge de la commune : 156 199 €, soit 28 %. » 

Verger communal 

Cyril Baumard détaille le projet de création d’un verger communal à l’espace des Moulins, dans le cadre 
de la végétalisation d’un aménagement public. « Il est envisagé la plantation d’un verger de 41 fruitiers 
d’essences locales : noisetiers, poiriers, amandiers… En partenariat avec l’association Prom’haies, à 
l’initiative du Fonds Archimbaud pour l’homme et la forêt qui nous accorde 2 735,68 € ; nous aurons une 
subvention de la Région (546, 97 € ). La participation de la commune serait de 20 %. Nous souhaitons que 
la réalisation donne lieu à un chantier participatif. » 

La Poste 

Maxime Bergeron occupe le poste d’agent administratif d’accueil et état civil à la mairie ( 90 % de son 
activité) et assure aussi l’accueil postal. Au vu du peu de passages le samedi matin, La Poste sera fermée 
ce jour-là à compter du 1er octobre. En revanche, l’accueil de La Poste et de la mairie aura lieu aussi le 
jeudi de 14 h 30 à 17 h. Les horaires des autres jours sont inchangés, calqués sur ceux de la mairie. 

Animations 

Plusieurs spectacles sont programmés : « La Puce à l’oreille »(gospel) le 3 décembre ; « L’Arnaqueuse » le 
15 mars ; « Talons aiguilles et poil aux pattes » le 17 mars. Et la chanteuse Laura Laune les 22 et 
23 novembre, il reste des places pour le 23. 

D’autres animations sont prévues en septembre et octobre : la fête du patrimoine, dimanche 
18 septembre : visite de château (mairie), de l’église et du musée de la Bugeaille, de 9 à 12 heures et de 
14 à 17 heures. 

Journée de la biodiversité le 24 septembre ; le Conseil municipal des jeunes (CMJ) sera élu ce même jour 
dans la matinée. 

Le 7 octobre, conférence autour des émotions organisée par le syndicat Plaine de Courance, à l’espace 
des Moulins. Gratuit, sur inscription. 

Enfin, le 14 octobre, une soirée cabaret est organisée par le CCAS à partir de 14 h 30, avec spectacle, 
goûter et bal au menu. Gratuit. 



 
 
 
 
 

Vienne – Montmorillon 
 

21/09/2022 
 

  

 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Prin Deyrançon 

22/09/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Prin Deyrançon 
22/09/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Mignaloux-Beauvoir 
26/09/2022 

 

Écologie : l’Erea félicité par la rectrice 
 

 
En sciences, les élèves apprennent à fabriquer des produits d’entretien écologiques. 

© Photo NR 

 

Dans le cadre des Semaines européennes du développement durable, la rectrice d’académie, Bénédicte 
Robert, s’est rendue le 19 septembre dans l’établissement régional d’enseignement adapté (Erea) Anne-
Frank, à Mignaloux-Beauvoir pour découvrir son engagement citoyen en matière d’environnement.  

Sensible à la question, la directrice, Édith Gagner-Ruiz en poste depuis 2015, n’a eu aucun mal à mettre 
en place à son arrivée des mesures écologiques au sein de l’établissement, soutenue par l’équipe 
pédagogique. Des investissements importants ont été réalisés autour de la plupart des sources 
d’énergie, assurant une économie de 20 % de la consommation et une utilisation à hauteur de 41 % de 
la dotation publique totale. 

Sensibilisation globale À l’internat, au restaurant scolaire et dans toutes les activités, les élèves 
participent activement que ce soit dans la fabrication de produits d’entretien en sciences, la culture du 
jardin potager pour l’apprentissage de la cuisine, le recyclage du papier en menuiserie ou encore 
l’utilisation de peinture à l’argile. Une dynamique approuvée puisque certains élèves sont parfois à 
l’origine de nouvelles initiatives comme la création du badge « petite faim » ou « grosse faim », présenté 
lors du déjeuner visant à informer de l’appétit de l’élève et ainsi lutter contre le gaspillage alimentaire. 

Au cours de la visite des différents aménagements environnementaux, comme la plantation d’une haie 
en bordure de la route de Chauvigny par l’association de Montalembert Prom’Haies ou le dispositif de 
circuit court « De la fourche à la fourchette » en partenariat avec la ferme Bio 86 de Mignaloux-
Beauvoir, la rectrice a félicité l’établissement. Elle a remis aux élèves le document de labellisation E3D 
niveau expert, développée par le ministère. 

 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres 

28/09/2022 

 

Trois opérateurs du Fonds pour l’arbre en Deux-Sèvres 
 

Prom’Haies, Bocage Pays branché et la Fédération des chasseurs sont les trois opérateurs retenus en 

Deux-Sèvres par le Fonds pour l’arbre sur un total de 89 en France 

 

Le Fonds en Nouvelle-Aquitaine s’est engagé à hauteur de 64 929 € | PHOTO KAROLINA SAMBORSK 

 

Les épisodes de canicule, d’incendies et de sécheresse que l’on a connus cet été confirment l’urgence 
d’agir rapidement face à la crise écologique et agricole. Les haies sont l’une des réponses les plus 
immédiates pour affronter ces vagues de chaleur et préserver les ressources en eau. 

A la suite de l’appel à projets publié au printemps 2022, le Fonds pour l’arbre a déterminé les 89 
opérateurs qui bénéficieront de son soutien financier pour la saison 2022-2023. Neuf de ces opérateurs 
sont engagés en Nouvelle-Aquitaine, pour un total de 64 929, 56 €, dont trois en Deux-Sèvres.  

Il s’agit de : Prom’Haies en Nouvelle-Aquitaine, Montalembert, https://www.promhaies.net ; Bocage Pays 
branché, Bressuire, https://bocagepaysbranche.fr ; la Fédération des chasseurs des Deux-Sèvres, La 
Crèche, https://www.chasse-79.com. Ils vont œuvrer en faveur de la plantation et de la restauration des 
haies bocagères dans l’espace rural. 

https://www.promhaies.net/
https://bocagepaysbranche.fr/
https://www.chasse-79.com/


 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Beauvoir-sur-Niort 
28/09/2022 

 

Près de 500 randonneurs sur les sentiers 

 
Un groupe de randonneurs arrive sous les ailes du moulin. 

© Photo NR 

 
Selon Raymond Bureau, président du comité départemental de la randonnée pédestre (CDRP), un peu 
moins de 500 personnes ont participé dimanche dernier à la journée départementale. Dès 8 h le matin, 
pique-nique dans le sac, les plus courageux sont partis sur une boucle de 30 km autour du moulin de 
Rimbault. À 9 h, un nouveau groupe leur a emboîté le pas pour un circuit de 21 km. Le matin et l’après-
midi, d’autres ont pris le départ pour des randonnées plus courtes et accompagnées (9 et 13 km). Avec une 
cartographie en couleurs fournie par les organisateurs, certains sont partis en randonnée non 
accompagnée, non balisée. 
 
Producteurs locaux et visite du moulin  
De nombreuses propositions attendaient les marcheurs : la rando santé (4 km), la rando challenge 
découverte, la marche nordique ou son initiation. Au programme également, des producteurs locaux et la 
visite du moulin. 
En fin d’après-midi, Raymond Bureau du comité départemental, Séverine Vachon le maire et Pierrette 
Chauvin, présidente du club de marche local, ont pris tour à tour la parole pour faire le compte rendu de 
cette journée bien animée : des remerciements ont été adressés aux bénévoles du club de Beauvoir et aux 
clubs voisins, mais également à l’Office national des forêts, à Village tourisme famille (VTF) ou encore à 
Prom’haies. Tradition oblige, le président des Mille pattes thouarsais a remis à Pierrette Chauvin le trophée 
de la manifestation, le godillot en bois : à son tour, Pierrette le remettra en 2023 aux clubs Verruyes aqua 
nordic et Godillots gâtinais, co-organisateurs l’an prochain. 
Raymond Bureau a ensuite présenté l’application MaRando, très utile pour les passionnés. Ce support 
numérique conçu et enrichi par des bénévoles sera opérationnel prochainement. 
 
Renseignements : Pierrette, la présidente : chauvin.pierrette@ yahoo.fr et 05.49.17.33.81 ou 
06.14.55.16.51. 



 
 

  Deux-Sèvres – Sécheresse 
 

30/09/2022 

 

 
 

 



Le Courrier de la Nature - SNPN 
 

Deux-Sèvres – Oroux 
Octobre 2022     

 

 



 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – St Hilaire-la-Palud 
03/10/2022 

 

Les subventions ont été votées 
 

 

Le conseil municipal de Saint-Hilaire-la-Palud s’est réuni sous la présidence du maire, François Bonnet. 
 
[…] 
 
Adhésion à Prom’Haies. Cette association, créée en 1989, a pour objet d’agir pour les haies et les arbres 
champêtres en Nouvelle-Aquitaine et œuvre pour le retour de la haie dans les territoires ruraux. Dans le 
cadre du programme de plantation de haies prévu à l’appel à projet régional « Nature et transition », 
Prom’Haies accompagne la commune. Cette année, les plantations seront situées dans le secteur de 
Mazin, précise Nathalie Clain-Beauchef. La commune va adhérer pour un montant de 100 €. 
 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Fonds pour l’Arbre 
04/10/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Prom’Haies 
04/10/2022 

 

 



 
 

  

 

Charente - Brettes 
06/10/2022 

 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – La Crèche 
13/10/2022 

 

Des collégiens botanistes au travail 
 

 

Le projet initié l’année passée par un tri des déchets, dans le cadre du CESC (Comité d’éducation à la 

santé et à la citoyenneté), en accord avec la démarche de développement durable portée par le collège 

Jean-Vilar de La Crèche, se poursuit cette année. Cette fois, il s’agit d’un repérage des espèces locales en 

partenariat avec l’association Prom’ haie, toujours en lien avec l’entreprise Eurial de La Crèche.  

La suite de l’article est réservée aux abonnés. 



 
 

  

 

Charente - Montmoreau 
19/10/2022 

 

 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres – Haut Val de Sèvre 

21/10/2022 
 

 



 

 

  

Charente – Brettes, Conseil Départemental 
21/10/2022    

 
 

 
 
 
 
 



 

 

  

 Deux-Sèvres – Melle 
27/10/2022     

 

 

 

 



 
 

  
 

  
Deux-Sèvres - Lezay 

29/10/2022 

 

Arbres et arbustes identifiés 
 

L’association des Jardins du partage fait vivre le moulin du Marais. 

 

 

L’équipe de bénévoles, quelques élus municipaux et le maire de Lezay, Olivier Gayet,  
derrière deux des 50 poteaux d’arbustes donnant le nom d’un arbre. 

 

Dans le cadre du budget participatif 2020 du Département, l’association des Jardins du partage a pu 
bénéficier d’un plan de financement à 80 % pour poursuivre l’aménagement des extérieurs du moulin du 
Marais, avec la plantation d’un verger conservatoire composé d’arbres et d’arbustes fruitiers identifiés 
par des étiquettes, l’installation de bancs et d’une table de pique-nique, d’une exposition permanente sur 
la biodiversité et le jardin au naturel ainsi qu’une cabane d’observation pour les abeilles, appelée 
apiscope. 

Un pari un peu osé pour l’association 

Mais également la commune de Lezay pour l’apiscope et la prise en charge de la table de pique-nique et 
son soutien aux activités de l’association, l’association du foyer rural Bee api, Prom’haies, Wood avenir et 
Baptiste Mareschal pour les éléments en bois hors mobilier, les soutiens financiers du projet pour la 
campagne de financement sur Hello Asso pour les 20 % restants et, bien sûr, les bénévoles de 
l’association sans qui rien ne serait possible.Élisabeth Marchand explique : « C’était un pari un peu osé 
pour notre petite association de se lancer dans une telle aventure. À l’image de ce que nous avons fait 
depuis notre création en février 2017, des choses un peu folles qui nous dépassent mais qui contribuent à 
faire vivre ce lieu et à l’aménager durablement, un coup de cœur pour ce site fabuleux qu’est le moulin 
du Marais. Ce qui nous relie, nous les bénévoles, à cette association, c’est bien l’idée de contribuer, 
autour du jardin au naturel, à faire vivre ce lieu magnifique. Et cette année, le jardin est particulièrement 
bien réussi grâce aux nombreuses heures de labeur des bénévoles. Un grand merci à eux. » Olivier Gayet, 
maire de Lezay, a reconnu tout le travail effectué ici par l’association pour faire évoluer ce site et félicité 
les bénévoles. 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Melle 
14/11/2022 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – La Crèche 
14/11/2022 

 

Plantation de micro-forêts à La Crèche :  
les habitants invités à prendre part au projet 

 
Les premiers chantiers participatifs de plantation de micro-forêts auront lieu les 17 et 18 décembre 2022 au niveau du 

Centre de première intervention (CPI) des sapeurs-pompiers. Ils seront précédés d'une réunion d'information mercredi 

16 novembre 2022 à 19 h. © Photo NR 

 

À La Crèche, dans le Saint-Maixentais, les habitants sont invités à participer à la plantation de micro-

forêts. En conservant précieusement les rejets (drageons) des arbres de leur jardin au lieu de les 

couper, ou en participant au chantier. 

 

La municipalité de La Crèche souhaite associer les habitants au projet de plantations de micro-forêts qui 

débuteront en décembre 2022. Les habitant(e)s qui le souhaitent pourront prendre part à ce projet 

d’envergure, de deux façons. D'une part, les personnes qui possèdent des arbres d'essences locales, 

sont invités à conserver précieusement leurs drageons, au lieu de les couper. Ces plants participeront à 

la constitution de la micro-forêt. Des godets seront prochainement mis à disposition, pour installer les 

plants prélevés en automne. 

 

Deux parcelles de 750 m2 et 950 m² 

D'autre part, les habitants pourront participer à la plantation des micro-forêts, prévue le week-end des 

17 et 18 décembre 2022, sur le terrain de 750 m2 jouxtant le Centre de première intervention des 

sapeurs-pompiers, au rond-point de Carrefour Contact. Début février 2023, les plantations se 

poursuivront sur un terrain de 950 m2 derrière la salle de l’Hélianthe. 

Le tout selon la méthode Miyawaki, du nom d'un botaniste japonais, Akira Miyawaki, expert en biologie 

végétale : ce dernier a élaboré et mis en pratique la méthode de reforestation intitulée "végétation 

potentielle naturelle", ayant fait ses preuves dans le monde entier. 

 

https://semeursdeforets.org/la-methode-miyawaki/


Avec la participation de l'âne Pompon 

Le sol a déjà été préparé avec un dépôt de broyat, pour la plantation de trois arbres en moyenne par 

mètre carré. Pompon, l'âne créchois, fournira le crottin nécessaire au pralinage. Une trentaine 

d'essences natives, c’est-à-dire des essences qui pousseraient spontanément sur zone sans 

l’intervention de l’homme, ont été sélectionnées. Parmi celles-ci, des chênes, des érables, des noisetiers, 

des troënes, des cornouillers, des petits fruitiers, etc. 

Le projet est mené de concert avec l’association niortaise Yacaba, qui dispose déjà d’une solide 

expérience dans la mise en place de micro-forêts, et Prom’Haies, pour la fourniture des plants. Des 

actions de sensibilisation seront proposées auprès du public scolaire. Enfin, une plantation de haie 

champêtre sera également organisée route de Tressauve, en lisière de la zone d'activité. 

 

Une réunion d'information aura lieu ce mercredi 16 novembre 2022 à 19 h, en mairie. 

 

 

https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/niort-l-es-premiers-plants-des-micro-forets-de-l-association-yacaba
https://www.facebook.com/PromHaies


 
 

  

 

Charente - Bernac 
24/11/2022 

 



 
 

  

 Charente – Bernac 
24/11/2022 

      



 

 

  

 Deux-Sèvres – La Crèche 
28/11/2022 

      

 



 

 

  

 Deux-Sèvres – Sainte Néomaye 
01/12/2022 

      



 

 
 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Prin-Deyrançon 
 

13/12/2022 
 

 



 
 

  

Vienne – Calendrier inter-associatif 86 
14/12/2022 

Le calendrier inter-associatif des sorties nature & 
environnement 2023 dans la Vienne est en ligne ! 

Ce calendrier est conçu par Vienne Nature et vous est présenté par 18 associations : l’ADEMA, Arbrissel, la Belle 
Ânée, le Conservatoire d’espaces naturels de Nouvelle-Aquitaine, le CPIE Seuil du Poitou, le CPIE Val de Gartempe, 
Du Jardin à l’Assiette, GEREPI, le GRAINE Poitou-Charentes, LOGRAMI, la LPO Poitou-Charentes, Objectif’Nat, 
Minute Papillon, Prom’Haies en Nouvelle-Aquitaine, la Société française d’orchidophilie de Poitou-Charentes et 
Vendée, la Société mycologique du Poitou, Vienne Agrobio et Vienne Nature. 
 
* Il a été réalisé avec le soutien de Biocoop Le Pois Tout Vert, la librairie La Bruyère Vagabonde, l’Herboristerie du 
Figuier, la Belette de la Brasserie du Val de Sèvre, l’entreprise D Paysages 86, Arthur Lloyd, Art Molecule, l’E.I. Marc 
Tricot, l’agence Tendances Goodies et les jardineries Truffaut. 

Vous pouvez d’ores et déjà le consulter et le télécharger en pdf en cliquant sur la couverture ci-dessous (8,2 Mo). 
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Deux-Sèvres – Saint-Symphorien 
16/12/2022 

 

Verger communal : un premier chantier participatif 

 
Un bel élan de solidarité en ce matin d’hiver : élus, membres d’associations, et même Justine qui a rejoint papa et 

maman. | CO 

 
Les enjeux de la lutte contre le réchauffement climatique, de préservation de la biodiversité, de 
renforcement des paysages, de sensibilisation des citoyens aux bienfaits de l’arbre amènent la 
commune à végétaliser son patrimoine en améliorant le cadre de vie des habitants. 
Grâce au soutien financier du Fonds Archimbaud et de l’association Prom’haies pour guider le chantier 
participatif, la commune se dote d’un verger communal à proximité de l’espace des Moulins. 
Samedi matin, sous un soleil hivernal, les bénévoles munis de pelles sont au rendez-vous. Les agents 
communaux ont préparé les trous à la pelle mécanique, 60 à 70 cm de profondeur, de façon à bien aérer 
la terre. 
Céline Lasalle, assistante technique à Prom’haies distribue les 41 plants de fruitiers variétés anciennes 
(pommiers, noyers, noisetiers, cognassiers, néfliers, amandiers…). « Un inventaire a été effectué sur 
plusieurs années pour les connaître et les sauvegarder », précise-t-elle. 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – La Crèche 
 

16/12/2022 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Marigny 
 

20/12/2022 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Saint-Hilaire-la-Palud 
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Deux-Sèvres – Melle / Agroforesterie 

20/12/2022 

 

 
 
 



 

 

 
 



 

 

 



 
 

  
 

  
 

Vienne – Mouterre-Silly 
 

21/12/2022 
 

Un verger municipal à Mouterre-Silly 

 
Un verger municipal a été aménagé. 

© Photo NR-CP 

 

Vendredi 16 décembre, dans la grisaille et le froid, les élèves de l’école de Mouterre-Silly ont participé à 

l’aménagement d’un verger municipal, aux côtés des élus municipaux. La parcelle est située à la sortie du 

bourg, sur la gauche de la route départementale 20 en direction de Baussay, au croisement de la route de 

Coulaines. Ont été choisis des fruitiers (pommiers, poiriers, pruniers, cerisiers) d’origine locale, qui 

s’adaptent parfaitement au territoire. Ces arbres ont été fournis par l’association Prom’Haies et par un 

arboriculteur de Méron (Maine-et-Loire). 

 

 

 

 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Prin-Deyrançon 
 

23/12/2022 
 

Le verger communal prend vie à Prin-Deyrançon 

 
 

Les bénévoles rassemblés pour la mise en terre de l’amandier avec Olivier D’Araujo, le maire, à droite. 

© Photo NR 

 

Samedi 17 décembre, malgré le gel qui a blanchi le sol et les températures négatives, quelques courageux 

chaudement équipés sont venus participer à la plantation du verger communal à la salle des fêtes. Le 

projet comprend 37 arbres fruitiers et 25 vignes répartis sur deux espaces. 

 

Pour Céline Lasalle, assistante technique de Prom’Haies, il s’agit notamment de privilégier les variétés 

anciennes locales telles les pruniers (carcageot, damas, fumée…), les poiriers (poirillon courte-queue, 

bussenault), l’amandier pointendre et le pommier pomme de Caunay. 

 

Durant la matinée, après le café de bienvenue et les douceurs, Olivier d’Araujo, le maire, Céline Lasalle et 

les bénévoles armés de pelle ont, grâce notamment aux travaux de préparation du sol effectués par 

Nicolas Morin, procédé à la mise en terre des arbres et arbustes. 

 

Le carré de vignes, quant à lui, sera réalisé en mars. L’aménagement, dont l’objectif est de sauvegarder la 

biodiversité, a été concrétisé grâce au soutien financier du Fonds Archimbaud pour l’Homme et la forêt 

(60 %), la Région nouvelle-Aquitaine et la municipalité pour 20 % chacune. Dans quelques années, les 

Prinois pourront cueillir et savourer les fruits. 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Souvigné 
26/12/2022 

 

Les enfants de l’école primaire en piste  
pour créer le verger communal 

 
Par petit groupe, les enfants ont planté arbres et fruitiers dans le nouveau verger communal. | CO 

 
Les enfants de l’école primaire ont participé à la création d’un verger communal. L’association 
Prom’haie a accompagné le projet avec une animation. 
 
Implanté sur une parcelle située à proximité de l’école primaire et de la mairie, ce verger se veut un lieu 
de partage propice aux échanges entre les villageois. « Il s’agit d’un terrain de 2 200 m2 sur lequel 
23 arbres et 52 fruitiers vont être plantés. C’est une belle action pour nos enfants et pour l’école qui a été 
proposée par les Verts de terre, collectif de l’association Les Amis soussinois. La municipalité a pris en 
charge la totalité des frais du projet, à savoir 1 700 €. Sans oublier le soutien actif des agents 
communaux », explique le maire Michel Ricordel. 
 
Pendant deux séances, les enfants de la grande section au CM2 ont reçu de nombreuses informations 
sur les différentes essences sélectionnées et comment les planter. « C’est Claire Lassalle, de Prom’haies 
qui fait cette animation. Des variétés fruitières anciennes et locales ont été choisies : pommiers, poiriers, 
pruniers, noisetiers, amandiers, raisins, framboisiers, groseilliers, cassissiers. Les écoliers, accompagnés 
de leurs enseignants pourront s’y rendre régulièrement et réaliser des activités en lien avec l’arbre 
fruitier et son environnement », détaille Anne Gaudin, du collectif. 
 
À terme, quelques aménagements comme des tables, des bancs ou quelques jeux pour enfants 
pourront y être installés. 
 
 

 



 
 

  
 

  
 

Deux-Sèvres – Prin Deyrançon 
28/12/2022 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Revue de presse 
115 articles citant Prom’Haies 
 

 

NOS ACTIONS SONT RÉALISÉES GRÂCE À 
NOS PORTEURS DE PROJETS : 

COLLECTIVITÉS,  AGRICULTEURS, 
ASSOCIATIONS, PARTICULIERS…  

ET GRÂCE AU SOUTIEN DE :   
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